
---- СЕГОДНЯ- 
В НОМЕРЕ:

----- ОБЛАСТНАЯ 
МОЛОДЁЖНАЯ

ГАЗЕТА
ЗА «БАРАНКОЙ» 
УКРАДЕННОЙ « ТА ЧКИ»

БУДНИ СЕЛЬСКОГО 
МИЛИЦИОНЕРА

ЧЕТВЕРОНОГАЯ 
БЕСПРИЗОРЩИНА 
«ДЕЛОВОЙ

ВТОРНИК»

Вторник, 15 января
^Еженедельник

ПОДСУРДИНКУ
Прошел и Новый год, и Старый Новый год, и значит, 

можно подводить итоги. На этих временных рубежах 
последние лет пятнадцать происходит решительное на
ступление на карманы широких масс. Под грохот петард 
и разноцветье фейерверков поднимают цены энергети
ки, коммунальщики, железнодорожники и пр. Очухав
шись от шампанского и начав различать действитель
ность, рядовой гражданин спрашивает себя: а чему я так 
радовался?

И нынче наступление прошло без сучка и даже с задо
ринкой. К примеру, энергетики решительно отмели всех 
посредников, свои новые хорошие деньги с населения 
они хотят получать напрямую. А то разные балансодер
жатели проматывали платежи квартиросъемщиков, и 
«Свердловэнерго» приходилось хвататься за рубиль
ник.

Перевод на прямые расчеты произведен революци
онно и поголовно. Зашел я после Нового года в располо
женный недалеко от дома скромный филиал СКБ-банка, 
где у меня лет пять принимали деньги за квартиру и за 
свет, а он на клюшке. Полчаса ушло на то, чтобы выяс
нить: теперь каждый месяц придется тащиться черт-те 
куда, дабы расстаться со своими кровными. Еще не знаю, 
берут ли в новом месте за свет, или только за квартиру.

Меня вот это больше всего раздражает: продавец 
товара создает себе удобства за счет клиента. Надо бе
гать за ним, высунув язык, чтобы расчитаться. Такой раз
витой социализм в отдельно взятой отрасли.

А эти четыре квитанции, которые энергетики грозят 
раздать всем жителям до конца января. Почему четы
ре? Почему не расчетные книжки? Ну, как вы не понима
ете... Ведь надо было осчастливить съемщиков и вла
дельцев жилья до Нового года. И так не успели. А вы 
книжки. Революция же, елы-палы. Промедление смерти 
подобно.

Между прочим, в нашем районе электричество не от
ключали. И значит, нормально работавшая система пала 
под революционным натиском.

Массовый пересмотр расценок именно с Нового года 
— вовсе не дьявольская прихоть хозяйствующих бонз 
непременно усугублять наше похмелье. Просто так удоб
но бухгалтерам. Если вы введете новые цены, допустим, с 
третьего февраля, то у служителей цифири перекорежит 
все балансы. Вот для бухгалтерского комфорта мы до 
самого Крещения и разбираемся с «подарочками».

Но нынешний Новый год все-таки отличается от пре
дыдущих. Дед Мороз на этот раз пришел не с дырявым 
мешком.

Президента и правительство ободрил рост цен на 
нефть. Они уж было совсем приуныли, но сотрудниче
ство со странами ОПЕК сказалось в первые дни 2002-го. 
Так что вспоминать подзабытое слово «секвестр» не 
придется и делать обрезание бюджету тоже.

Вдобавок под Петербургом пущена первая очередь 
нефтяных терминалов. Значит, меньше «черного золо
та» пойдет через порты стран Балтии, а с завершением 
строительства Россия избавится от платежей за транс
портировку своим западным соседям. Как не вспомнить 
Петра Первого. «Окно в Европу» и сегодня очень кстати.

В Екатеринбурге открылся отремонтированный Ста
рый железнодорожный вокзал. Давно город не получал 
объектов, так сказать, первой необходимости. Новые 
банки, офисы, магазины — это пожалуйста, этого нава
лом. А вот транспортная инфраструктура или спортивная 
выглядят по-сиротски. Позорище: хоккейная команда 
мастеров миллионного города проводит матчи чемпио
ната на своей базе в Курганово. Физически и морально 
устаревший Дворец спорта на бессрочном ремонте. Я 
уж не говорю о простейших спортплощадках — их ско
ро вообще не останется.

Еще в 1996 году я писал репортаж о сбойке туннелей 
между станциями метро «Площадь 1905 года» и «Геоло
гической». К нынешнему Новому году «Геологическую» 
вроде бы собирались пустить. Но хватило сил только на 
подземные переходы. Темпы метростроительства, ко
нечно, устрашающие. К концу столетия, надо думать, 
дотянут ветку до автовокзала. Или все-таки я оптимист?

Два новогодних подарка преподнесла народу Госу
дарственная Дума. Теперь налоговая инспекция будет не 
только забирать, но и возвращать деньги, например, 
заплаченные за учебу в вузе. А телевизор показывать 
художественные фильмы, перебиваемые рекламой, а не 
рекламу под сурдинку художественного фильма. Спаси
бо новым законам и поправкам к старым.

С прошедшими вас и до будущего вторника.
Олег БАЛЕЗИН

С дружеским 
визитом
ЕКАТЕРИНБУРГ. В минувшую пятницу город посетил дирек
тор московского МНТК «Микрохирургия глаза» Христо 
Тахчиди.

Ровно год назад он был назначен на должность дирек
тора МНТК в Москве вместо погибшего Святослава Федо
рова. По словам Христо Перикловича, его визит в Екате
ринбург — дружеский, он рад был вновь увидеться с быв
шими коллегами. В екатеринбургском МНТК он провел две 
операции.

Христо Тахчиди порадовало то, что несмотря на смену 
руководства в местной «Микрохирургии глаза», центр не 
перестал развиваться. Недавно в МНТК расширили зал 
ожидания, приобрели дополнительное операционное 
оборудование.

В екатеринбургском центре ежегодно делается около 
30 тысяч операций.

— МНТК — гигантский комплекс, — говорит Христо Тах
чиди. — По существу это — стержневая структура россий
ской офтальмологии. Если говорить о высоких технологи
ях, применяющихся в операциях, то МНТК — ведущая 
структура в медицине.

С каждым годом операционные технологии развивают
ся и шлифуются, становятся все менее травматичными. 
Кстати, по словам Христо Перикловича, екатеринбургский 
МНТК «Микрохирургия глаза» выгодно отличается от 
московского тем, что цены на операции гораздо ниже и 
доступны широкому кругу населения. По его словам, ра
ботать в Москве сложнее. Ксения САШИНА

Так «отмеряно судьбой» — сводный отряд спецназа «Рос
сы» Главнбго управления исполнения наказаний ГУИН Мин
юста РФ по Свердловской области уезжал в восемнадцатую 
чеченскую огневую командировку как раз накануне, а вер
нее, за день до собственного — одиннадцатого — дня рож
дения отряда специального назначения.

«Вы уж тут без нас погу
ляйте как следует», — шут
ливо, ни словом, ни намеком 
не давая друг другу понять, 
какая трудная, тяжелая и 
опасная трехмесячная ко
мандировка впереди, бесе
довали неспешно офицеры 
из «Россов» с коллегами, 
прощаясь перед отъездом. 
По расписанию, определен
ному жестким графиком 
Минюста России, офицерс
кий спецназ «Россы» из 45 
человек сменит аналогич
ный отряд, который в Гу
дермесе ведет охрану зда
ния федерального суда. 
«Огневая» командировка 
на три месяца — задача не

из легких. Правда, риск и 
экстремальные ситуации — 
это обычная работа для 
спецназа «Россы». За внеш
ней сдержанностью, шутли
востью спецназовцы при
вычно скрывают свои эмо
ции.

«Оружие все новое взя
ли?» — вполголоса, приглу
шая «служебный и строго 
секретный» разговор, с 
первых слов поинтересо
вался на железнодорожном 
вокзале у командира спец
наза «Россы» подполковни
ка Игоря Жураховского на
чальник ГУИН Минюста РФ 
по Свердловской области 
генерал-майор Иван Жар-

ЗАСЛУЖИЛ ИЛИ ВЫСЛУЖИЛ?
ИРБИТ. Ирбитская межрайонная прокуратура возбудила уго
ловное дело по статье УК РФ «Самоуправство» в отношении 
заместителя начальника Ирбитского ГРОВД — начальника 
службы милиции общественной безопасности Геннадия Гово
рухина за жестокое обращение с детьми.

У подполковника милиции дача в селе Пьянково. Местные 
мальчишки из неблагополучных семей повадились лазить 
туда за соленьями и вареньями. Застав их однажды на месте 
преступления, Г. Говорухин одного избил, а другого вдоба
вок оолил водой и вывел на мороз. Ребенок заболел. Возму
щенные местные жители написали заявление в прокуратуру.

Сейчас Г. Говорухин находится в ведомственном госпита
ле. После обследования и лечения он намерен уйти в отставку 
по выслуге лет. ЕАН

Золотые тарифы 
железной дороги 
ЕКАТЕРИНБУРГ. Резко снизились объемы грузоперевозок в 
новом году, сообщили в центре по связям с общественнос
тью Свердловской железной дороги. По сравнению с про
шлым годом в среднем на 30 процентов уменьшилось количе
ство заявок на перевозки.

Отчасти это связано с тем, 
что с ноября 2001 года пол
ностью прекращена работа 
карьеров Уфалейского нике
левого завода и Режевского 
никелевого завода. Теперь 
никель по железной дороге 
не перевозят. Снижены 
объемы грузоперевозок в 
строительном комплексе и 
особенно цветной металлур

гии. Чтобы компенсировать 
убытки, которые несет феде
ральный бюджет, с 20 января 
поднимутся тарифы на гру
зоперевозки на 14 процен
тов, а с 15 января на 30 про
центов повысятся цены на 
пассажирские перевозки на 
поездах дальнего следова
ния.

Это не последнее повыше-

ков. И тут же получил чет
кий, исчерпывающий, как 
бы заранее подготовлен
ный рапорт: «Так точно, то
варищ генерал-майор. Ис
ключительно все — новое».

Дальше командир «Рос
сов» и генерал-майор Жар
ков беседовали без свидете
лей. Времени было в обрез. 
Как подполковник Игорь 
Жураховский безоговороч
но доверяет капитану Евге
нию Козлову, который на 
время этой трехмесячной ог
невой чеченской, восемнад
цатой по общему счету, ко
мандировки будет возглав
лять сводный отряд, так и ге
нерал-майор Иван Жарков 
доверяет Жураховскому. 
Начальник ГУИН не присут
ствовал на базе спецназа на 
улице Красных Зорь, потому 
что был уверен: «Россы» не 
подведут.

В отряде прошел торже-

АЛАПАЕВСК. Вчера не вы
шли на работу учителя

пяти из 37 школ Алапаевского 
района. Они требуют выплаты 
задолженности по зарплате.

Бессрочную забастовку 
начали коллективы школ 
села Костино, поселков Буб- 
чиково и Верхней Синячихи. 
Однодневная акция протес
та проходит в учебных заве
дениях поселков Заря и Не
вьянское. Учителя готовы 
выйти на бессрочную акцию 
протеста, если в течение дня 
администрация района не

ние. По опыту прошлых лет 
железнодорожники знают, 
что поток пассажиров на 
Свердловской железной до
роге сразу после подорожа
ния может уменьшиться на 
треть, но затем в течение 2— 
3 недель спрос на железно
дорожные билеты снова 
возрастет. Повышение тари
фов невыгодно самой же
лезной дороге, так как пока 
это государственное пред
приятие. Программа, соглас
но которой производящие 
сферы железной дороги че
рез 10 лет станут акционер
ными предприятиями, пока 
под вопросом.Железнодо
рожники считают, что, воз
можно, в связи со сменой ру
ководства МПС РФ будет 
принят другой план рефор
мирования. ЕАН

ственный молебен. Перед 
спецназовцами,которые в 
строгую линейку выстрои
лись в спортзале, наскоро 
переоборудованном в мо
лельную комнату, отец Ге
оргий из храма Александра 
Невского прочитал молит
ву. Наверное, есть что-то 
поистине святое в том, как 
священнослужитель напут
ствовал на воинскую доб
лесть, желал добра и благо
получного возвращения 
домой молодым парням в 
камуфляже перед команди
ровкой на войну. Окропил 
их святой водой, разделил 
по числу отъезжающих про
свиру, которую каждый 
спецназовец тут же съел.

...На железнодорожном 
вокзале к поезду №253 
«Свердловск — Новорос
сийск» прицепили два плац
картных вагона. Бойцы 
спецназа «Россы» свой путь

на войну начали с первой 
платформы перрона родно
го вокзала до Ростова. От
туда — в Моздок. Как 
нельзя привыкнуть к войне, 
так невозможно научиться 
не плакать перед огневыми 
командировками своих му
жей и женихов женам и не
вестам, провожающим 
«Россов». Прижимались к 
своим отцам малыши, в ос
новном мальчишки. Целова
ли, обнимали и никак не 
могли разжать прощальные 
объятья молодые женщины 
и девушки, жены-невесты. 
Возвращайтесь скорее на
зад! Бог вам в помощь!

Когда столько слез, то 
уже не надо слов. Только 
вера. И только надежда. «И 
пусть все будут живы, ради 
Бога. И ты, мой автомат, не 
подведи»!

Людмила ФИЛИПОВИЧ
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

УЧИТЕЛЯ ПРОТЕСТУЮТ
предпримет шагов по изме
нению создавшегося поло
жения. Долг педагогам Ала
паевского района составляет 
3393000 рублей. Сейчас учи
телям начали выдавать зарп
лату за ноябрь прошлого 
года. Воспитателям детских 
садов до сих пор не выплаче
на зарплата за октябрь.

Как сообщили в обкоме 
профсоюза работников на
родного образования и на

уки, данных о срыве начала 
третьей четверти из других 
территорий не поступало. На 
10 января задолженность по 
зарплате работникам обра
зовательных учреждений об
ласти составляет 73273000 
рублей. В 17 муниципальных 
образованиях не выплачена 
зарплата за ноябрь, в 36 за 
декабрь. Наиболее бедствен
ное положение складывается 
в сельских территориях.

Ь АН

У Карпинска 
есть «Шанс»
КАРПИНСК. Сравнительно недавно в городе появилась 
социально-психологическая служба «Шанс». Одно из на
правлений ее деятельности — профилактика зависимос
тей. Рост числа наркоманов и несовершеннолетних пре
ступников — печальная картина жизни молодежи, и не 
только в Карпинске.

Т АЛИЦА. В Талице введено 
I обследование кочегаров 

на алкоголь. Ежедневно до 
и после смены работникам 
котельных местной больни
цы измеряют давление.

КОЧЕГАРСКИЕ
ПРАВА

Как сообщили в лечеб
ном учреждении, это дела
ется, чтобы выявить пью
щих на рабочих местах. По 
мнению администрации 
больницы, в результате 
пьянства возникли перебои 
с отоплением в лечебных 
корпусах. Между тем недо
вольнее кочегары жалуют
ся в местные СМИ на нару
шение прав человека. .....

ЕАН

МЕНЯЕМ СОСНУ НА ЕЛЬ
КАМЫШЛОВ. В лесных угодьях Камышловского района на
чался сбор сосновых шишек. Пока плоды хвойных деревьев 
собирают только лесники. В ближайшее время к работам 
будут привлечены жители Камышлова.

В этом году планируется заготовить 15 килограммов 
семян. Для этого нужно собрать 1500 килограммов шишек. 
Четыре килограмма орехов пойдут на посадки. Остальные 
будут направлены в другие лесные хозяйства области. Вза
мен камышловцы получат семена ели и лиственницы, кото
рыми весной планируется засеять 35 гектаров леса. ЕАН

! Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 
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Занятия в службе про
водятся в виде тренингов. 
«Шанс» постепенно увели
чивает сферу своего влия
ния: через дворовые
службы она поддерживает 
связь с горожанами, в 
школах работают дети-во
лонтеры, которые приво
дят в клубы ребят.

— Недавно мы провели 
конкурс творческих про
ектов среди школьников, 
— рассказывает психолог 
«Шанса» Светлана Демен
тьева. — Мы заметили, что 
все проекты направлены 
на улучшение жизни в го
роде.

Служба работает и со 
взрослыми. В клубах про
водятся дискуссии для 
всей семьи. Во время од
ного из таких обсужде
ний дети «превратились» 
в родителей. Мамы и 
папы, увидев результат, 
пришли в ужас — неуже
ли мы такие? Но после об
суждения, наверное, все- 
таки порадовались — 
ведь их дети теперь не 
просто слоняются по ули
цам, а заняты делом. К 
тому же они стали внима
тельны и к себе, и к окру
жающим.

Лариса ПЕТРОВА

Облачная погода с 
ночью 16-го и днем

16—17 января
прояснениями, 
17-го — небольшой снег.

Температура воздуха 16-го на юге области в течение . 
суток — -11 — 16“, на севере — ночью — -16—21°, 
днем — -14—19°, 17-го ночью — -21—26°, пж®}
днем —-11 — 16°. "
Ветер северо-западный, 5—10 м/сек., 
с переходом на юго-западный, 7—12 м/сек.
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«девятки» и «десятки»
под прицелом

ИХ ПОКУПАТЕЛИ ПОРОЙ УСПЕВАЛИ 
ДОЕХАТЬ ТОЛЬКО ДО ПОДЪЕЗДА

Кражи автотранспорта 
— один из видов преступле
ний, имеющих явную тен
денцию к росту. Часто они 
являются подготовитель
ным этапом для совершения 
еще более тяжких деяний: 
убийств, терактов, мошен
ничества.

В наши дни незаконный 
автобизнес все более при
обретает транснациональ
ный характер, по своим до
ходам не уступая обороту 
наркотиков и торговле ору
жием. Ежемесячно на тер
ритории области в среднем 
похищается до 200 машин. 
Для борьбы с данным ви
дом преступлений в управ
лении уголовного розыска 
ГУВД Свердловской облас
ти существует отдел, специ
ализирующийся на раскры
тии хищений автотранспор
та. Екатеринбургскими сы
щиками, совместно с кол
легами из Первоуральска, 
раскрыта серия автомо
бильных краж, совершен
ных на территории Перво

И
 тем не менее проблем у этой службы очень много. 
Особенно на селе — не хватает бензина и зачастую 
даже формы. Каждый год увольняются до 30 про

центов сотрудников, остаются по большей части лишь те, 
кто искренне предан своему делу. Живут и работают они в 
небольших деревнях и селах. Их узнают и здороваются при 
встрече, к ним приходят со своими проблемами. Да и уча
стковые знают каждого жителя своего села или деревни. 
Не правда ли, так и вспоминаются кадры из старого черно
белого фильма про Анискина! Однако с тех пор очень 
многое изменилось. До 1995 года, когда у участковых 
были отобраны некоторые льготы, а также еще до систе
матических задержек зарплаты «Анискиных» было боль
шинство. Теперь — единицы на всю область.

КАЖДОЕ 
ВТОРОЕ 
ПРЕСТУПЛЕНИЕ 
В
ОБЛАСТИ
РАСКРЫВАЕТСЯ
ПРИ
ПОМОЩИ 
УЧАСТКОВЫХ 
МИЛИЦИОНЕРОВ

Есть село в Талицком 
районе, называется Завья- 
лово. Рядом с ним еще од
но, тоже небольшое, — Яр, 
где живет подполковник 
милиции, старший участко
вый уполномоченный РОВД 
Владимир Локшин. Оба эти 
села расположены на его 
участке. Жителей здесь 
мало, все на виду.

— Если кто-то что-то 
противозаконное совер
шил, то по почерку сразу 
узнаешь, кто это мог быть. 
Один на краже проводов 
специализируется, другой 
на коровах, третий на огур
цах, — рассказывает Влади
мир Локшин. — За теми, 
кто только что вернулся из 
не столь отдаленных мест, 
нужен особый контроль. 
Сначала участковый побе
седует с таким, порекомен
дует устроиться на работу, 
сам попытается в этом по
мочь. Да только рабочих 
мест на селе нет, потому 
бывшие заключенные опять 
начинают заниматься ста
рым промыслом. В таком 
случае сначала сделаешь 
предупреждение, затем по 
решению суда направят их 
на исправительные работы, 
и нередко приходится воз
вращать обратно в тюрь
му. В принципе подобных 
«героев» всего-то на терри
тории Локшина процентов 
пять, и всех их Владимир Ва
сильевич знает в лицо. По
тому, наверное, раскрыва
емость преступлений здесь 
держится на уровне 95 — 98 
процентов. Конечно, села 
области — это не гангстерс
кая Америка, преступлений 
особой тяжести, то есть 
убийств, здесь происходит 
четыре-пять в год. Осталь
ное, как правило, кражи 
скота, которые тем не ме
нее тоже являются тяжкими 
преступлениями. По этим 
делам Владимир Васильевич 
просто специалист, которо
му нет равных. Как заядлый 
охотник, он виртуозно рас
познает следы животных, 
умеет найти заветную тро
пинку, по которой, к приме
ру, увели краденую корову 
или коня. За опытом к 
нему приезжают оператив
ники из всех ближайших 
районов.

Однажды расследова
лось очередное дело о кра
же скота. Приехали на мес
то происшествия, нашли 
следы, как овцу тащили, за
держали подозреваемых. 
— Сказал я следователю, 
— вспоминает Владимир 
Локшин, — осмотри «Запо
рожец», там шерсть может 

уральского района,начиная 
с апреля прошлого года.

В ходе расследования 
была выявлена группа лиц, 
которая имела отработан
ный механизм угона, после
дующей легализации и пе
репродажи краденых ма
шин семейства «ВАЗ» — но
веньких, выпуска 2001 года, 
«девяток» и «десяток».

Некоторые из счастли
вых покупателей едва успе
вали доехать на приобре
тенной машине до дома. 
Один из потерпевших, толь
ко что купив новую «десят
ку», припарковал ее у свое
го подъезда и поднялся на
верх, в квартиру — позвать 
друзей, чтобы оценили по
купку. Но за эти несколько 
минут машина уехала — с 
чужим водителем за рулем. 
Похожая ситуация про
изошла еще более чем с де
сятью владельцами личного 
автотранспорта.

Сотрудники милиции 
Первоуральска проводили 
опросы свидетелей, анали

НЕ ПАДАЙТЕ ДУХОМ
ТОВАРИЩ АНИСКИН!

быть. «А что его осматри
вать, машина как машина». 
Но все же провел осмотр. 
Как только глянул — сразу 
увидел овечьи «орешки», 
причем в таком количестве, 
что сами по себе они взять
ся там просто не могли. 
Долго мне пришлось убеж
дать следователя изъять 
кал в качестве веществен
ного доказательства, — 
смеется Владимир Локшин. 
— Изымай, говорю, для 
кого-то это кал, а для кого 
«вещдок».

Есть у него и своя розыс
кная собака, два года на
зад товарищ подарил, с ее 
помощью участковый рас
следовал уже несколько 
дел.

— Раньше сами, как ищей
ки, по следу ходили. А один 
раз взял ее с собой на рабо
ту — искали похищенное 
зерно, — и она тут же взяла 
след. Привела нас посреди 
ночи в частный дом в то вре
мя, когда хозяин, он же вор, 
складывал украденное.

С тех пор Владимир Васи
льевич всегда берет с собой 
эту помощницу. Причем, по 
его словам, никто ее не 
дрессировал, специально не 
учил. Сама научилась, буд
то почувствовала, что имен
но эти ее навыки здесь не
обходимы. Форму участко
вым не выдают, к преступ
никам они ходят в джинсах 
и собственных ботинках. 
Один милицейский признак 
— пистолет Макарова. Вик
тор Безов, старший инспек
тор по особым поручениям 
отдела обеспечения дея
тельности участковых упол
номоченных милиции ГУВД 
Свердловской области, по
ясняет:

— Да, такое положение 
в области — не редкость. 

зировали всю имеющуюся 
информацию о подобных 
кражах. В конце концов 
удалось установить всех 
пятерых участников груп
пы, которые угоняли но
вые автомобили и доводи
ли каждый из них до неза
конной продажи, предва
рительно снабдив фальши
выми документами.

Преступная группа отли
чалась четким внутренним 
распределением функций. 
«Исполнители» занимались 
непосредственно кражами 
и перегоном автомашин, 
«мастера» изменяли номе
ра агрегатов, переобору
довали похищенные авто
машины, «бумажник» фи
нансировал преступную де
ятельность, оплачивая «ра
боту» «исполнителей» и 
«мастеров», снабжал под
дельными регистрационны
ми документами.

После двух-пятидневно- 
го стояния в специально 
арендованном гараже, уг
нанные автомобили пере

Не говоря уже о форме, 
каждый участковый в об
ласти должен иметь хотя 
бы мотоцикл, но как в го
роде «железных коней» 
единицы, так и на селе они 
есть примерно у трети ми
лиционеров. Приходится 
использовать собственный 
транспорт, причем за его 
амортизацию, как прави
ло, никто не платит. Вот 
Владимиру Васильевичу 

выдали «Москвич» уже 
практически негодный. Ре
монтирует его он за свой 
счет. Просил возместить 
убытки, да ничего не до
бился.

Даже если кому-то и по
везло — есть транспорт, так 
не хватает бензина. По 
норме на месяц должны вы
давать около 280 литров, 
реально есть возможность 
получить только 30. Прихо
дится обращаться к мест
ным администрациям.

Однажды с пастбища 
увели четыре десятка телят. 
Три дня и три ночи Локшин 
бродил по лесу, искал сле
ды, пытаясь понять, каким 
образом был похищен скот 
— погрузили на транспорт 
или увели; своим ходом. В 
результате кропотливой 
работы установил, что по
хитители вместе со стадом 
краденого скота на «УАЗе» 
отправились в Пышму. Все, 
что смог выяснить, Локшин 
сообщил оперативникам из 
соседних районов, где уже 
не раз происходило подоб
ное. Много сил и средств по
тратил участковый, добы
вая важную информацию. 
Администрация района, ко
нечно, в очередной раз 
убедилась, что Локшин ра
ботает профессионально. 
Но поощрением за потра
ченные силы были всего де
сять литров бензина. На 
свои же деньги топливо не 
купить — зарплата у участ
кового около 1800 рублей. 
О снегоходах и лодках, по
ложенных в условиях сельс
кой местности, вспоминать 
не приходится вообще. Вла
димир Локшин работает в 
этом районе с начала 80-х 
годов. Про такую беду, как 
наркотики, здесь ни рань
ше, ни сейчас не слышно.

Минувшие сутки

правлялись в Екатерин
бург. Операцией «получе
ния» новых номерных зна
ков и соответствующих до
кументов здесь занимался 
некий М. — вполне обеспе
ченный сорокалетний муж
чина, имеющий семью и де
тей. Легализовав автомо
биль, его перегоняли в 
один из соседних городов 
и продавали там как со
всем новый, с завода-изго
товителя. Ничего не подо
зревавший покупатель, 
приобретая такую машину, 
терял свои деньги, так как 
после раскрытия преступ
ления автомобили возвра
щаются настоящим вла
дельцам.

Нет наркоманов на участке. 
На вопрос, как ему удалось 
с ними справиться, Влади
мир Васильевич скромно от
вечает, что главное здесь — 
желание и упорство. Застал 
одного за этим занятием, 
сказал, если еще раз уви
дит, ему не поздоровится. 
На этом борьба с наркома
нией на участке была закон
чена.

Другой вопрос — угон 

автотранспорта, чего лет 
20 назад не случалось. Было 
в практике участкового 
одно крупное дело. Начи
ная с 1998 года на автотрас
се, граничащей с его участ
ком, неизвестные постоян
но грабили и угоняли маши
ны. Как правило, на дорогу 
выходила женщина и голо
совала. Водитель, есте
ственно, одинокой женщи
ны не боялся. Но как толь
ко он останавливался, в ма
шину врывались бандиты, 
грабили тех, кто в ней нахо
дился, и угоняли автомо
биль. Долгое время опера
тивники бились над этим де
лом. Как только выезжали 
на привычный для бандитов 
участок дороги, так сразу 
становилось тихо, преступ
ники исчезали. Уехали — все 
по новой. Там, где соверша
лись преступления, автолю
бители даже боялись оста
навливаться. В конце кон
цов выяснилось, что жен
щина была проституткой. 
Среди тех, с кем она «об
щалась», случались и работ
ники милиции. То, о чем они 
случайно успевали обмол
виться, преступница пере
давала своим «коллегам». В 
конце концов грабителей 
вычислили.

За двадцать четыре года 
работы на одном участке на 
Локшина было совершено 
одно покушение, и то в 80-х 
годах. Пришел он как-то в 
дом к преступнику, только 
собрался открыть дверь — 
рядом с его рукой вонзился 
топор. Промахнулся.

Ни разу за все эти годы у 
Локшина не появлялось же
лания переехать в город. 
Здесь у него есть свой дом, 
семья, большое хозяйство, 
собранный своими руками 
трактор. Что еще нужно для

В конце сентября были 
задержаны два молодых 
человека, непосредствен
но занимавшиеся угоном 
(оба оказались ранее су
димыми), а вслед за тем и 
остальные участники груп
пы. В ходе обыска в доме 
М. были изъяты боеприпа
сы, запчасти от автомоби
лей. По фактам угона авто
транспорта возбуждено 
уголовное дело, преступ
никам светит наказание в 
виде лишения свободы на 
срок до десяти лет, воз
можно, с конфискацией 
имущества.

Анна ЖИРОВА, 
Пресс-служба ГУВД

жизни? Хотя участковым 
Владимир Локшин стал по
чти случайно — пришел из 
армии, заглянул к знакомо
му милиционеру, который и 
предложил ему поработать. 
Владимир Васильевич не 
раскаялся в том, что избрал 
этот путь. Несмотря на все 
трудности, у него большие 
планы: после окончания 
службы в милиции он соби
рается заняться частным 
сыском, открыть детектив
ное агентство, которое бу
дет охватывать весь район.

* * *
По соседству с участком 

Локшина, но уже в другом, 
Пышминском, районе на
шей области, располагает
ся участок еще одного 
«Анискина» — Владимира 
Соколова. Собственно, в 
Пышминском районе про
живает целый клан Соколо
вых, и трое из них так или 
иначе связаны с милицией, 
что позволяет Владимиру 
Алексеевичу отслеживать 
одновременно все направ
ления работы. Каждый 
день часов в шесть утра он 
звонит в дежурную часть и 
справляется, не произош
ло ли что-нибудь на его 
участке. Если что-то стряс
лось, то еще до прибытия 
следственно-оперативной 
группы соберет необходи
мую информацию, найдет и 
опросит свидетелей и даже 
вычислит преступника. К 
нему за помощью обраща
ются все: от помощника 
дежурного до начальника 
Пышминского ОВД. За 
добросовестное выполне
ние своих обязанностей он 
больше 40 раз поощрялся 
руководством Пышминско
го отдела внутренних дел. 
Два Владимира — похожие 
по характеру, не раз рабо
тавшие вместе, чьи участки 
находятся рядом, — прак
тически последние из тех 
«Анискиных», которые 
еще несколько лет назад 
были в каждом районе.

— Только они еще со
хранили прошлые тради
ции, когда участковый — 
авторитет для всех, когда 
его любят и уважают, когда 
люди сами приходят к нему 
и рассказывают о том, что 
натворили, — говорит Вик
тор Безов. — Таких профес
сионалов, умеющих навес
ти порядок на своем участ
ке и при этом еще помочь 
соседям, действительно ос
тались единицы. И в бли
жайшее время положение, 
видимо, не изменится. Что
бы работать эффективно, 
участковый в сельской мест
ности должен знать все сто 
процентов населения. А это 
возможно, как считают спе
циалисты, если он работает 
на одном месте не менее 
трех лет. Раньше для того, 
чтобы занять эту долж
ность, непременно требова
лось высшее образование. 
Теперь берут с любым сред
ним специальным, и в итоге, 
когда кто-то из жителей 
обращается к участковому 
с вопросами, касающимися 
законодательства, послед
нему приходится идти к 
юрисконсульту. Введение 
должности помощников 
участковых хотя бы отчасти 
позволило бы решить эту 
проблему: пока они стажи
руются, помогая професси
оналам, сами набираются 
опыта, получают соответ
ствующее образование. А 
пока получается, что под
хватить эстафету, достойно 
продолжить дело после
дних из «Анискиных» прак
тически некому. Вот они и 
наводят порядок на своей 
территории в одиночку. И 
ждут: вдруг власть к ним ли
цом повернется, ведь чего у 
нас только не бывает.

Владимир ВОЛКОМОРОВ

•В Волгограде открылась уникальная выставка ново
годних открыток.

• По берегам Лохнесского озера установили видеока
меры, которые в течение суток наблюдают за озером в 
надежде увидеть чудовище Несси.

• Один из бывших «битлов» Джордж Харрисон посмер
тно удостоен рыцарского звания.

• В Нью-Йорке прошел последний показ мюзикла «Фан- 
тастикс», который шел в течение 42 лет и стал почти симво
лом города.

• Фильму «Покровские ворота» режиссера Михаила Ко
закова исполнилось 20 лет.

• Правительство Москвы распорядилось зачислять в 
доходы городского бюджета штрафы за безбилетный 
проезд в пассажирском транспорте.

• Французских школьниц обеспечат бесплатными кон
трацептивами.

•Бандиты отняли зарплату у врачей детской поликлини
ки в Грозном.

• Выставка свадебных нарядов королевской семьи Гол
ландии открылась в Амстердаме.

• В Новой Зеландии 415 автомобилистов нарушили пра
вила в течение трех часов.

• Подлодку «Курск» решено отправить на утилизацию в 
начале февраля.

• Англичан будут лечить от депрессии с помощью ком
пьютера.

• Президент США, неудачно откусив крендель, упал в 
обморок.

• Компания «Форд» закроет пять своих заводов в США 
и сократйт 35 тысяч сотрудников вместо 20 тысяч, как со
общалось ранее.

• В Кирове 90-метровый трамплин, не использовавший- 
ся в течение 10 лет, после восстановления был опробован 
спортсменами.

•Группа «Вопли Видоплясова» заявила о готовности на
писать гимн для киевского «Динамо».

^Профессиональная армия в ФРГ будет дешевле ны
нешнего бундесвера, пришли к выводу германские экспер
ты.

• Более 67 тысяч образцовых молодых граждан Социа
листической Республики Вьетнам пополнили ряды членов 
Компартии Вьетнама в минувшем году.

• 8 Дании произошел беспрецедентный случай, когда в 
Орхусе рокеры на три часа «взяли власть» и заменили по
лицию, регулируя движение.

• Вьетнамский национальный парк «Каттиен» признан 
биосферной зоной по классификации ЮНЕСКО.

•Компьютерная ошибка привела к утечке 60 тонн ра
диоактивного вещества в Австралии.

> *В столице Монголии вводится ограничение на автомо- 
бильное Движение.

•Камбоджа ликвидировала последние запасы противо- 
пехогных мин.

•Главе Эстонской Православной Церкви Московского 
патриархата архиепископу Корнилию присуждена премия 
имени Игоря Северянина.

• Южнокорейские «зеленые» создают собственную по
литическую партию для борьбы за сохранение окружаю
щей среды.

• Вьетнамская полиция в прошлом году раскрыла дела 
коррупционеров на сумму около 30 миллионов долларов.

• Бургомистр Будапешта предложил венгерскую столи
цу в качестве нового места расположения штаб-квартиры 
радиостанции «Свобода» и «Свободная Европа».

• Россияне завоевали главный приз на международном 
кон^уосе ледяных скульптур в северном китайском горо
де Харбине.

• Первый в этом году случай смерти от голода отмечен 
в Гватемале, где из-за продовольственного кризиса в 2001 
году умерли 124 человека.

• Массовая кампания по сбору оружия у населения на
чалась в Кандагаре и ряде других районов Афганистана.

По материалам ИНТЕРНЕТА

________________ ________ —__
Прошедшая неделя

ВТОРНИК, 8 ЯНВАРЯ
•Директором Екатеринбургской электросетевой компа- 

нии стал директор СГЭС А. Семериков
• В ближайшие дни Эдуард Россель проведет ряд встреч с 

лидерами уральских общественных и политических структур с 
целью создания единого избирательного блока для участия в 
выборах в областную Думу Законодательного собрания 
Свердловской области.

•Выдвижение списков кандидатов для участия в выборах в 
областную Думу Законодательного собрания Свердловской 
области начнется 24 января 2002 года и продолжится до 27 
февраля. В пресс-службе областной избирательной комиссии 
сообщили, что данная кампания пройдет по действующим 
российскому и областному избирательному законодатель
ств^'в не зависимости от того, примет ли в ближайшее время 
Государе гвенная Дума России поправки к федеральному За
кону «Об основных гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан РФ», предложенные предсе
дателем ЦИК А. Вешняковым.

* ♦Преемник Э. Росселя в Совете Федерации В. Трушников 
отбывает в Москву.
г •Полномочный представитель Президента России в Ураль
ском федеральном округе П. Латышев прибывает из Москвы 
в Екатеринбург.

СРЕДА. 9 ЯНВАРЯ
• Стало известно, что более 24 тысяч обращений поступило 

в адрес Петра Латышева в 2001 году.
•Список кандидатов в Свердловскую облдуму от «СПС» 

возглавит П. Крашенинников.
•Губернатор Свердловской области Э. Россель провел 

Консультации с лидерами ряда политических партий и движе
ний. Среднего Урала, посвященные подготовке апрельских 
выборов в областную Думу. Во встрече приняли участие член 
Политсовета движения «Преображение Урала», областной 
министр по управлению государственным имуществом В. Го
лубицкий, глава Политсовета НПРФ В. Воротников, лидер об
ратного отделения партии «Яблоко» Ю. Кузнецов, первый 
секретарь Свердловского обкома РКРП Н. Сарваров, предсе
датель регионального отделения «Российского движения зе- 
лмых» Н. Калинкин, представители руководства региональ- 
ного отделения движения «Деловая Россия» Г. Яшин и В. Уша
ков, а также представитель руководства движения «Трудовой 
Урал» А. Королев.

•Генеральное консульство Чехии в Екатеринбурге будет 
открыто 28 января 2002 года.

•Министр международных и внешнеэкономических связей 
Свердловской области Ю. Осинцев провел встречи с предста
вителями благотворительных фондов Великобритании и Из-

л я. - ■
• Областное министерство металлургии перечислило 300 

млн рублей на счет ОАО «Завод ТБД» — стан 5000.
ЧЕТВЕРГ, 10 ЯНВАРЯ
• Задолженность по зарплате работников ЖКХ в некото

рых муниципалитетах Среднего Урала превышает семь меся
цев.

»8 Екатеринбурге ожидают федерального министра по де
рам национальностей В. Зорина.

•Состоялась встреча председателя Политсовета Сверд
ловского областного отделения партии «Союз правых сил» 
П. Крашенинникова и неофициального спонсора местного от
деления «СПС» генерального директора «Уральской горно- 
Металлургической. компании» А. Козицына.

•Руководство ОАО «Первоуральский новотрубный за
вод» предлагает придать заводу статус градообразующего 
предприятия и в 2002 году намерено на 3,6% увеличить произ
водство труб.
% •Полпред президента в УрФО П. Латышев дал негативную 
оценку деятельности правоохранительных органов в округе и 
назвал приведение законодательства регионов округа в соот
ветствие с Конституцией самым значимым итогом уходящего 
Года.

• УрФО стал вторым среди округов России по итогам рест
руктуризации задолженности предприятий в 2001 году.

ПЯТНИЦА, 11 ЯНВАРЯ
- • Облизбирком начал формировать избирательные ко
миссии по довыборам в Гордуму Екатеринбурга.

. •В Екатеринбурге изъята крупнейшая за последние пять 
Лет партия порнографических видеокассет.

•Органам прокуратуры России исполняется 280 лет.
• Основной задачей на 2002 год полпред президента в 

УрФО П. Латышев назвал формирование кадрового резерва.
•Екатеринбургские предприятия ЖКХ в январе будут не

дофинансированы на 20—30 процентов.
•Уралвнешторгбанк провел первые прямые платежи с бан- 

Ком Китая.
• Судебные приставы сняли арест с имущества ЗАО «Кара- 

башмедь». _ .
По материалам информационных агентств

Денис ВЛАДИМИРОВ
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В конце ноября ушед
шего года мы отпра
вились в сад доделать 
то, до чего за многочислен

ными осенними сельхозра
ботами не дошли руки. Не
привычная тишина царила 
над опустевшими участками. 
Нарушал ее лишь отдален
ный визг ручной пилы. Это 
наш сторож дядя Витя гото
вил дрова для долгой зимы. 
Зашли к нему поздороваться 
и сразу попрощаться до вес
ны.

У дяди Вити хворая жена- 
пенсионерка, в хозяйстве пя
ток кур, кот Маркиз и четыре 
собаки. На этот раз вместе с 
ними, с лаем выскочившими 
нам навстречу, следом ковы
ляла пятая, с облезлым бо
ком. Из четырех прежних 
только одна была дяди Вити
ной. Три остальных приблу
дились, скорее всего оказав
шись брошенными в конце 
лета хозяевами.

Стосковавшийся по обще
нию с посторонними людьми 
дядя Витя охотно рассказы
вает историю появления со
баки. Дело было так. В один 
из выходных вечеров он воз
вращался из магазина, рас
положенного в полутора ки
лометрах от сада. В отличие 
от прежних сторожей, один 
из которых был уволен, пос
ле того как по пьяному делу 
чуть не спалил ведомствен
ный дом, а второй замерз в 
сугробе, не добравшись до 
жилья несколько метров, 
дядя Витя пьет умеренно. Так 
вот, по его собственному 
признанию, слегка навеселе 
он шел домой. Смеркалось. 
Внезапно тишину прорезал 
дикий визг, и от забора со
седнего с нами сада ему под 
ноги метнулся горящий, стре
ляющий пулеметной очере
дью факел. На долю секунды 
он опешил, но, изловчившись, 
схватил этот странный комок 
и немедля зашвырнул в сере
дину огромной лужи. «Из- 
гваздался весь в грязюке, 
пока достал его, — рассказы
вает он. — До дому, как ре
бенка, нес на руках. Ну, ду
маю, хоть и не жилец, а ведь 
не бросишь. Пришел, рас
смотрел — кобелек дворня- 
жий. Всхлипывает, в судоро
гах вздрагивает. Так знаешь, 
что те сволочи с ним сотвори
ли, что за забором? К хвосту 

привязали связку долгоигра
ющих петард, плеснули на 
бок бензина и подожгли. Ну, 
и куда его, такую сдыхотину, 
девать было? Вот до сих пор 
бок залечиваем. Пусть уж 
остается. Где четверо с го
лоду не померли, и пятый 
выживет. У тебя если какая 
крупа в доме осталась, тащи 
мне, все равно за зиму 
мыши пожрут, а этим на по
хлебку все пойдет».

Вот такая история. В кото
рый раз подтвердилось на
блюдение, что чем человек 
проще, чем скромней его до
статок, тем отзывчивей его 
душа к чужой боли и беде.

Четвероногие
НАШЕ ОТНОШЕНИЕ К НИМ - ПРОВЕРКА НА ГУМАННОСТЬ

Из того же ряда и еще 
один случай. Правда, 
с трагическим фина
лом. Мать моей школьной 

подруги, в прошлом учи
тельница, живет с сыном, 
снохой и двумя внуками в 
районе улицы Пехотинцев. 
Молодая семья из соседнего 
дома, переезжая на новую 
квартиру, бросила на произ
вол судьбы породистую кра
савицу овчарку Найду. 
«Представляешь, поначалу 
носились с ней почем зря. Ве
теринар им не ветеринар, 
дрессировка не дрессиров
ка, а тут появился ребенок, и 
стала она обузой, — расска
зывает Зоя Антоновна. — 
Взять домой такую кобылу я 
и думать не смела — сами по 
очереди на кухне собираем
ся. А вот подкормить какими 
остаточками — дело святое. 
Собака она была, по всему, 
благородных кровей. Где 
жила, ночевала, не знаю, 
только в стаю к бродячим 
псам не ушла. Бывало, как 
утро — уже поджидает меня 
у подъезда. Знает, будет ей 
косточка или остатки вче
рашней стряпни». Так почти 
полгода подкармливала 
добрая старушка ничейную 
собаку. А тут исчезла. Дума
ла, может, кто добрый на

шелся, подобрал. Нет, не 
сложилась дальнейшая судь
ба Найды. В один прекрасный 
день Зоя Антоновна вышла 
из подъезда и обнаружила 
возле двери свою исхудав
шую, облезшую подопеч
ную. И рядом трех уже уве
ренно стоящих на лапах щен
ков. Она вернулась домой, 
собрала что смогла съестно
го и заспешила на улицу. То 
ли Найда не привыкла видеть 
ее в незнакомом зимнем 
одеянии, то ли та сама сдела
ла резкое движение рукой, 
наклонясь к малышам, но со
бака впилась ей зубами в 
кисть. Далее был травмпункт 

и тяжелый разговор со сно
хой: «Вот она вам, собачья 
благодарность. Привадили, 
а мы теперь детей гулять от
пустить боимся». Весь следу
ющий день она пролежала 
дома расстроенная и только 
потом от соседей узнала, что 
тем же утром сноха с работы 
дозвонилась до службы от
лова собак. Спецбригада го
родского управления благо
устройства откликнулась 
оперативно. Тем же днем со
бачье семейство было без
жалостно расстреляно в не
скольких метрах от подъез
да. Попутно расстались с 
жизнью и несколько двор
няг, на грех пробегавших в 
это время по двору.

■ е секрет, что числен- 
ВЯность бродячих со- 

■ бак, кстати, как и ко
шек, продолжает в области 
расти. Причем обусловлен 
этот рост не каким-то всплес
ком их размножения. Все 
уверенней этот список по
полняют брошенные хозяе
вами дорогие породистые 
собаки с отличными родос
ловными — натасканные, 
выдрессированные, лишен
ные привычного комфорта и 
оттого обозленные на весь 
белый свет. Соответственно 
растет и число травм, наноси

мых собаками. Причем не 
только бродячими, но и до
машними, так называемыми 
надзорными. Ежегодно в об
ласти по поводу нападения и 
укусов за медицинской по
мощью обращается около 
20 тысяч человек. При этом 
нередко с тяжелыми послед
ствиями: ампутация руки, де
формация кистей, ампутация 
пальцев. Нередко постра
давшие, в первую очередь 
подростки и дети, после на
падения попадают в реани
мационные и психоневроло
гические отделения.

По самому большому сче
ту, осуждая жестокое обра

щение с оставшимися без хо
зяев животными, каждый из 
нас проходит индивидуаль
ный тест на гуманность и ми
лосердие. С другой стороны, 
никто из нас не застрахован 
от того, что не сегодня-завт
ра может стать жертвой без
домной собаки. Очевидно 
одно — пришло время ре
шать проблему бродячих 
животных как с социальных, 
так и с медицинских позиций. 
Об этом наш разговор с 
председателем областного 
общества защиты животных 
Людмилой БЕЛОГЛАЗОВОЙ.

— Давайте начнем с эпизо
да, потрясающего своей жес
токостью: подожженная со
бака, чудом спасенная доб
рым человеком. Неужели 
живодеры не должны понес
ти никакой ответственности?

— Отчего же? В материа
лах решения городской 
Думы «Временные правила 
содержания домашних жи
вотных в городе Екатерин
бурге» от 23 февраля 1999 
года указано, что за жесто
кое обращение с животными 
должна наступать уголовная 
ответственность. Но в данном 
случае вы или спасший собаку 
сторож знаете, на кого пода
вать иск в суд? В том-то и про
блема, что мерзавцы не де

лают это прилюдно, если кто 
и становится свидетелем их 
бесчинств, так это, чаще все
го, дети. Вот что по-настоя
щему страшно — факт изде
вательства над животным на 
глазах ребенка. У кого-то он 
вызывает возмущение, жела
ние встать на защиту, а кого- 
то научит, что именно таким 
образом легче всего самоут
вердиться, завоевать автори
тет среди сверстников. Я глу
боко убеждена в том, что 
пусть не каждый человек, му
чивший в детстве животных, 
становится преступником, но 
каждый преступник начинает 
именно с этого.

— Выходит, статья Уголов
ного кодекса, предусматри
вающая срок лишения свобо
ды до двух лет, носит чисто 
декларативный характер?

— К сожалению, да.
— Нужна ли она вообще, 

если издевательства, мучи
тельное истребление живот
ных у нас негласно узаконе
но? Специалисты муници
пального предприятия спе- 
цавтобазы, формирующие 
бригады отстрела собак, 
утверждают, что пневмати
ческие пули «Оса>, которы
ми ведется отстрел, безбо
лезненно усыпляют жертву. 
Но я узнала из своих источ
ников, а вам как ветеринару- 
хирургу, конечно же, хоро
шо известно, что, попадая 
под кожу, эти пули обрека
ют животное на долгую, му
чительную смерть?

— В том-то и парадокс 
якобы действующего ныне 
решения гордумы. Похоже, 
оно принималось по принци
пу: правая рука не знает, что 
делает левая. Взять такой 
пункт: «Запрещается произ
водить отлов безнадзорных 
собак и кошек на виду у 
граждан, в присутствии де
тей». Минувшим летом среди 
бела дня производился от
стрел бродячих собак во 

дворах на улице Маршала 
Жукова. Через несколько 
дней к нам в общество по
звонила мама шестилетней 
девочки, игравшей в то вре
мя на детской площадке. С 
глубочайшим стрессом ре
бенок был госпитализирован 
в психоневрологическое от
деление больницы. На кого 
подавать в суд? На собачни
ков? На гордуму?

— Кстати, скажите, эти от
стрелы носят плановый или 
спонтанный характер?

— Они выполняются по за
явкам граждан. Для плано
вых это дорогое «удоволь
ствие»: обеспечить транс
порт, бензин, сформировать 
бригаду из тех, у кого не 
дрогнет рука, стреляя в без
защитное животное.

— Но, к сожалению, ведь 
как-то нужно решать эту 
проблему. Ведь есть факты и 
трагических последствий об
щения людей с безнадзорны
ми собаками.

— Разумеется, нужно, и 
уже давно научно установле
но, что отстрелами положи
тельного эффекта добиться 
невозможно. Самый простой 
и надежный путь постепенно
го сокращения численности 
бесхозных животных — со
здание специальных при

ютов, где отловленные соба- 

обязательной стерилизации.
— Вы полагаете, в городс

ком бюджете найдутся сред
ства на строительство и со
держание таких приютов?

— На организацию от
стрелов они же находятся. 
Помещение бездомного жи
вотного в приют после его 
стерилизации вовсе не пред
полагает его пожизненного 
там содержания. Рано или 
поздно оно все равно закон
чит свои дни, но уже не при
нося потомства. К слову ска
зать, кастрированное живот
ное практически лишается 
инстинкта агрессии.

— Но не противоесте
ственна ли кастрация при
роде?

— Еще больше против 
природы одомашнивание 
животных. Что же касается 
стерилизации, то я уже сказа
ла о ее плюсах. Добавлю 
только, что эта операция дос
таточно безболезненна. Со
трудники Королевского анг
лийского общества защиты 
животных, с которыми мы 
тесно сотрудничаем, провели 
специальное исследование. 
Если начать с одной пары со
бак или кошек, то через семь 
лет при благоприятных усло
виях и неконтролируемом 
процессе размножения их 
количество может дойти до 
нескольких тысяч. Задумай
тесь над этой цифрой.

Наталья ГАРЯЕВА

\Школа здоровья\। рубрики
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■■ _ _ _ СТЕПАНОВАГ ого, кто пьет 
и курит, ангина 
не минует

Среди прочих заболеваний, которые частенько настига
ют нас зимой, одно из наиболее тяжелых — это ангина. С 
одной стороны, при правильном лечении и соблюдении ре-) 
жима за одну-две недели ангина вылечивается. С другой, 
она может стать причиной воспалительного процесса в поч-: 
ках, развития ревматизма, множественного поражения су-) 
ставов.

Ангина — заболевание инфекционное, вызываемое раз
личными микробами, главным образом — стрептококками. 
Но «разгуливаются» они только при благоприятных для это
го условиях: при переохлаждении, например. Способствуют 
развитию ангины гаймориты, кариес зубов, даже пыль, та
бак и алкоголь. Причем в этом нет никакого преувеличения, 
мол, чуть что — и сразу выясняется, что пить и курить вред-: 
но. Не в том дело. Они раздражают глотку. Микробы, имею
щиеся там, начинают при этом активно себя вести.

Кстати, ангина в переводе с латинского означает «ежи-) 
мать», «стеснять». Именно такое ощущение возникает у за
болевшего ангиной. Ему кажется, что горло сузилось, оно) 
болит и саднит, трудно глотать. Если не принять меры, то) 
это может привести к затруднению и даже прекращению 
дыхания.

Лечение должен назначить врач в зависимости от стадии 
и характера заболевания. Но есть и несколько общих сове
тов, которые помогут облегчить симптомы.

Во-первых, необходимо соблюдать постельный режим 
не только в период высокой температуры, но и в течение) 
двух-трех дней после того, как она спадет.

Во-вторых, нужно обильное теплое питье. Подойдут чай г 
с лимоном, фруктовые соки, морсы, отвары, минеральная) 
вода. Частое питье способствует выведению токсинов из< 
организма.

Всем больным ангиной надо исключить из рациона ост
рую, горячую, тяжелую пищу. Предпочтение лучше отдать 
молочным и овощным блюдам, богатым витаминами С и В.

Полоскание горла тоже показано страдающим ангиной. 
Многие отдают предпочтение фурацилину или марганцов
ке. Другие очень верят в такой рецепт: чайная ложка соли, 
столько же соды плюс пять капель йода на стакан теплой' 
воды. Этот совет хорош тем, что все его ингредиенты все
гда под рукой.

Подходит для полоскания настой трав ромашки, кален-, 
дулы, шалфея (4 ложки измельченных листьев заварите 
двумя стаканами кипятка, дайте настояться в течение 30 
минут, процедите, полощите).

Полоскание глотки производят около 2—3 минут, силь
но запрокидывая голову назад для того, чтобы лекарство 
достигло глубоких отделов глотки.

Народная медицина предлагает такие противоангинные 
«препараты».

При начинающейся ангине медленно сжуйте половину 
лимона с кожурой и в течение часа после этого ничего не 
ешьте и не пейте.

Еще один вариант «лимонолечения». Две-три дольки ли
мона без кожицы кладите в рот поближе к горлу и рассасы
вайте их. Повторяйте каждый час.

Свежий сок репчатого лука при ангинах принимайте по 1 
чайной ложке 3 — 4 раза в день. Можно также очистить 
среднюю луковицу, разрезать на 4 части, взять в рот пер-| 
вую и рассасывать до тех пор, пока лук не станет сухим.) 
Остатки выплюньте и возьмите в рот следующую часть.) 
Повторяйте, пока не израсходуете целую луковицу.

Пихтовое масло (оно продается в аптеках) нанесите на 
гланды с помощью пипетки, ватного тампона или оросите) 
их шприцем. Повторите от 2 до 5 раз в течение дня с интер
валом 4 — 5 часов. При хронической ангине, кроме смазы-) 
вания гланд, закапывайте в нос по 1—2 капли масла. При) 
этом появятся жжение, чихание, потекут слезы и жидкость) 
из носа, но через 15 — 20 минут это пройдет.

Не забывайте о мумие. При ангине полезно 0,3 грамма) 
сосать 3 раза в день до улучшения состояния. В мумие обна-) 
ружено более двадцати пяти макро- и микроэлементов,) 
важных для жизнедеятельности организма человека.

Практически такое же действие оказывает прополис. Ку
сочек величиною с ноготь надо медленно жевать после 
еды. За день съедайте таким образом 5 граммов. Жуют и) 
корень аира. Кусочек величиною с ноготь держат во рту в 
течение 15 — 20 минут. Делают это по 5—6 раз в день.

Можно натереть свеклу, отжать стакан сока, добавить 1 
столовую ложку уксуса (ни в коем случае не кислоты). По-) 
лоскать этим составом горло 5—6 раз в день, а также выпи-1 
вать по одному глотку до выздоровления.

Натрите морковь. Добавьте мед в соотношении 2:1.) 
Медленно, рассасывая во рту, съешьте четверть стакана* 
смеси. Повторите 2 — 3 раза в день.

Попробуйте и будьте здоровы!

ч—»ед
«ВИЗ» возвращается 
на второе место

МИНИ-ФУТБОЛ. Чемпионат России. 5-й тур
Сообщаем результаты первого игрового дня (13 января).
Екатеринбург. «Тюментрансгаз-ЯВА» (Югорск) — «Тю

мень» 2:1, «Саратов-СПЗ» (Саратов) — «УПИ-СУМЗ» (Екате
ринбург) 1:3 (голы у «УПИ»: Илья Корнуков-2, Александр 
Черкасов), «Крона» (Нижний Новгород) — «ВИЗ-Синара» 
(Екатеринбург) 3:8 (голы у «ВИЗа»: Владислав Шаяхметов-2, 
Павел Чистополов-4, Евгений Давлетшин, Денис Самохва
лов), «Приволжанин» (Казань) — «Финпромко-Альфа» (Ека-
теринбург) 
Александр

Москва, 
бург) 10:1, 
Петербург)

1:4 (голы у «Альфы»: Станислав Ларионов-2, 
Косенко, Александр Моргунов).
«Дина» (Москва) — «Единство» (Санкт-Петер- 
«ГКИ-Газпром» (Москва) — «Политех» (Санкт- 
2:0, «Спартак» (Москва) — «Интеко» (Москва)

1:1, ЦСКА (Москва) — «Норильский никель» (Норильск) 0:6.
Положение лидеров (после 16 игр): «Дина» — 44, «ВИЗ- 

Синара» и «Норильский никель» — по 37, «Спартак» — 36.

«Дерби» закончилось 
вничью, но не миром

ХОККЕЙ. Первенство России. 2-я лига
«Южный Екатеринбург» — «РТИ» (Екатеринбург) 4:0 (0:0, 

0:0, 4:0). Шайбы забросили 1:0 Алексей Акимов (42-я мин.), 
2:0 Сергей Логачев (47), 3:0 Михаил Трофимов (51), 4:0 Анд
рей Темляков (59).

«ЮЕ» — «РТИ» 2:3 (0:0, 1:1, 1:2). 1:0 Акимов (22-я мин.), 
1:1 Игорь Голованов (26), 1:2 Денис Митин (44), 2:2 Анзор 
Сулава (50), 2:3 Андрей Хазов (58).

Виктор КОНЬШИН:

«Команду спасл
«НС1» уже сообщала о том, что пятьдесят шестой 

чемпионат Свердловской области по футболу впер
вые выиграл недавний новичок первой группы ФК 
«Алапаевск», в тридцати двух матчах набравший 80 оч
ков и на 9 очков опередивший второго призера — пер
воуральскую команду «ЯВА-Кедр».

Итоги чемпионата комментирует главный тренер 
«Алапаевска» Виктор Коньшин. Любителям футбола 
он знаком по выступлениям в качестве нападающего и 
полузащитника свердловских команд «Калининец», 
«Уралмаш» (1968,1971 —1975; 157 матчей — 20 мячей) и 
нижнетагильского «Уральца», а также по успешной 
работе в качестве тренера того же «Уральца», и вот
теперь — «Алапаевска».

— Кто и когда создал ваш 
клуб?

— Образовался он на 
базе муниципального объе
динения «Алапаевск» два 
года назад, когда президен
том ФК стал генеральный ди
ректор Синячихинского фа
нерного комбината Камиль 
Белялов. Меня пригласили в 
команду в феврале-марте 
2000 года. Тогда футболисты 
объективно не могли рассчи
тывать на большее, чем на 
борьбу за «место под солн
цем»; к выступлениям в пер
вой группе они просто не 
были готовы.

— Свои болельщики у ко
манды уже появились?

— На рядовые матчи при
ходят до тысячи человек, а 
на наиболее важные, кубко
вые, — до шести тысяч. Для 
Алапаевска это огромные 
цифры. Между прочим, ког
да в прошлом сезоне у клуба 
появились серьезные мате
риальные трудности, бо
лельщики написали в городс
кую газету открытое письмо 
главе Алапаевска Юрию Ва
лову с просьбой сохранить 
футбол и команду. И опре
деленную помощь он дей
ствительно оказал.

— Первый сезон в чемпио
нате области, вопреки пого
ворке о блине комом, у

Матчи земляков на льду базы «Курганове» прошли на 
редкость в упорной борьбе, причем время от времени игро
ки использовали в единоборствах не только клюшки, но и 
кулаки. Как итог: сразу четверо хоккеистов были удалены до 
конца матча. У номинальных хозяев выделялось звено Аки- 
мов-Логачев-Осинцев, а у гостей тройка Хазов-Алексей Ани
симов — Митин.

Сыграв по итогам двух встреч «вничью», обе екатерин
бургские команды набрали по 22 очка (из 24-х) и по-прежне
му уверенно возглавляют таблицу турнира, опережая бли
жайшего «преследователя» на 14 очков. 19 — 20 января зем
ляки проведут еще два матча друг с другом — на открытом 
корте стадиона РТИ.

Блестящий дебют Веренича
БАСКЕТБОЛ. Чемпионат России. Мужчины
«Динамо» (Москва) — «ЕВРАЗ» (Екатеринбург) 98:97 

(25:28, 30:22, 20:24, 23:23).
Самые результативные у «ЕВРАЗа»: Сергей Цымбал, Орхан 

Гюлер, Александр Голубев — по 16 очков, Александр Вере- 
нич-14.

«Динамо» — «ЕВРАЗ» 82:85 (21:27, 22:16, 17:19, 22:23). Ве- 
ренич — 22, Гюлер — 17, Голубев — 11.

В составе «Уральских волков» в Москве дебютировали 33- 
летний центровой из Хорватии Славиша Копривица и 30-лет
ний белорусский форвард Александр Веренич. Последний и 
стал самым результативным игроком матчей — главной сен
сацией чемпионата. Ведь соперник «ЕВРАЗа», проведя до 
этого двадцать одну игру, потерпел в них всего одно пора
жение и занимал первое место. Отчислен из «ЕВРАЗа» экс
динамовец Сергей Антипов.

Завтра «ЕВРАЗ» сыграет дома заключительный матч Куб
ка Корача — с чешской командой «Млекарна-Кунин». Нача
ло игры во Дворце спорта — 18.30.

Подборка Юрия ОВОДОВА

болельщики»

Главные спортивные 
события 2001 года 

с участием 
спортсменов и команд 
Свердловской области 

(версия отдела спорта
<НС1» и корпункта газеты 

«Спорт-Экспресс»)
Напомним, что «горячая 

десятка» самых ярких, на наш 
взгляд, спортивных событий 
минувшего года со знаком 
«плюс» была опубликована в 
последнем номере «HCI» за
2001 год. Сегодня 10
спортивных событий, кото
рые, увы, если и не огорчи
ли, то, как минимум, не пора
довали...
1. Трагическая гибель быв
шей баскетболистки «Урал
маша» Юлии Заводских.

«Алапаевска» полу
чился неплохим.

— Совершенно 
верно. Мы сразу же 
выиграли Кубок обла
сти, а в чемпионате- 
2000 заняли довольно 
высокое для дебютан
та четвертое место, лишь на 
финише прекратив борьбу за 
медали. Потратив год на 
формирование состава и ста
новление игры, в нынешнем 
сезоне озвучили конкретную 
цель — первое место.

— Это сделать удалось, а 
вот Кубок области вы упус
тили...

— Проиграли в 1/2 фина
ла «Кедру» в Новоуральске. 
Не повезло.

— Кто лидеры сегодняш
него «Алапаевска»?

— Я не привык никого 
персонально отмечать. Хотя, 
конечно, основу команды 
составляют опытные футбо
листы, проведшие в боль
шом спорте не один год, — 
Юрий Ветлугаев, Андрей Му
рин, Ян Богуцкий, Константин 
Порядин, Андрей Морозов. 
Последний, кстати, начал се
зон просто-таки ярко и впол
не мог стать игроком № 1, но 
в концовке чуть сдал.

— А на игре команды вре
менный спад Морозова не 
сказался?

— Нет. Возглавив таблицу 
после пятого тура, мы ниже 
первого места ни разу не 
опускались, чуть «притормо
зив» лишь дважды. В один
надцатом туре проиграли 
дублерам «Уралмаша» — 
0:1, а в двадцать первом с та
ким же счетом уступили в Но
воуральске «Кедру». Дово
лен я и высокой результатив
ностью игроков. По количе
ству забитых мячей (86) «Ала
паевск» уступил только «ОАО 
НТМК» (96) и «Кедру» (90), но 
зато пропустил меньше всех 
— 18 (у «Синары» — 19).

— Кто лучший бомбардир 
команды?

— Какого-то одного яр
кого снайпера у нас не было, 
забивали многие. Ставший 
самым результативным ка
питан команды Дмитрий 
Карпов забил 17 мячей, 13 
мячей на счету Андрея Мури
на, 12 — Евгения Карпенко.

— Лучший матч команды в 
сезоне?

— Это была первая игра 
второго круга в Каменске-

Уральском с «Синарой», от
стававшей от нас в тот мо
мент всего на одно очко. 
Сами понимаете, какое она 
имела важное значение. Мы 
победили 2:0 и ушли в отрыв, 
ликвидировать который со
перники так и не смогли. При
чем игра с «Синарой» оказа
лась еще и очень яркой, по- 
настоящему красивой и за
поминающейся.

— Где собираетесь высту
пать в 2002 году? Перейдете 
в третий дивизион первенства 
России или останетесь в об
ластном чемпионате?

— Решение этого вопроса 
— прерогатива нашего пре
зидента. Но, по всей видимо
сти, никуда переходить мы 
не будем, останемся в облас
тной федерации. Дело в том, 
что спортивные успехи клуба 
здорово обогнали его мате
риальную базу, у нас нет 
даже своего стадиона —иг
раем на арендуемом «Ме
таллурге».

— Ваш вариант символи
ческой сборной чемпионата?

— Из вратарей отмечу 
алапаевца Григория Исаева 
(он не доиграл сезон из-за
болезни. Ю.О.) и ново-
уральца Радика Орловско
го; защитников я бы взял из 
своего клуба — Константина 
Порядина, 19-летнего воспи
танника «Уралмаша» Павла 
Шаманаева, Дмитрия Кузь- 
мищева и Андрея Морозо
ва; из полузащитников по
нравился Андрей Вакурин 
(«Зенит»); а из нападающих 
— стабильно забивающий 
каждый год Игорь Игнатов 
(«ЯВА-Кедр»).

Юрий ОВОДОВ 
Алапаевск—Екатеринбург

На снимке:
Виктор КОНЬШИН

2. Бандитское нападение на 
двукратного чемпиона мира 
по хоккею с мячом Алексан
дра Сивкова.
3. Драка игроков екатерин
бургской команды по хок
кею на траве «Динамо» и 
сборной России братьев Ар
сена и Самвела Геворкянов и 
Владислава Кузнецова во 
время чемпионата мира в 
Шотландии.
4. Закрытие в Екатеринбурге 
единственного ледового 
Дворца спорта профсоюзов 
на «вечный» ремонт и пере
езд хоккеистов «Динамо- 
Энергии» на корт в деревне 
Курганово.
5. Многолетние выступления 
женской гандбольной ко
манды «УПИ-Патра» в чем
пионатах России (одна ничья, 
приходящаяся на несколько 
десятков разгромных пора
жений).
6. Скандальный уход из во
лейбольной «Уралочки» ее 
капитана Елены Василевской 
и нескольких тренеров клу
ба.
7. Шантаж со стороны глав
ного тренера «Уралочки» 
Николая Карполя с угрозой 
передислоцировать свою 
команду в Москву.
8. Невыход футболистов 
«Уралмаша» в первый диви
зион первенства России.
9. Поражение волейболистов 
«УЭМ-Изумруда» в пятой 
игре и во всей суперфиналь
ной серии чемпионата России 
от «МГТУ-Лужники».
10. «Забастовка» турецкого 
легионера баскетбольной 
команды «ЕВРАЗ» Орхана 
Гюлера во время матча Куб
ка Корача со словенской 
«Пивоварной-Лашко».

Юрий ОВОДОВ 
На снимке: чемпион Турции 

Орхан Гюлер думает о своем 
проступке на скамье 

запасных «ЕВРАЗа» 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА
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▼В подмосковном Абрам-4 
цеве режиссер Игорь Муж- 
жухин приступил к съемкам 
детской комедии.
О ее содержании можно до
гадаться по одному назва- 
нию — «Вовочка». Легендар
ного хулигана из анекдотов 
играет одиннадцатилетний 
Максим Емельянов. Из 
взрослых актеров его под. 
держивают в кадре Инна 
Ульянова и Алексей Гуськов, 
▼Недавно я сообщал, что 
ребята из U-2 названы луч-; 
шей группой всех времен и 
народов, отобрав этот титул 
у Beatles.

ФОТОДУЭТ
Выставка «Идеальный тип» имеет двойное авторство: 

Тани Матюхиной и Александра С. Зубарева. У обоих есть 
опыт персональных и коллективных выставок, а вот «дуэ
том» решили выступить впервые.

— Когда познакомились, — объясняет Александр, — 
оказалось, что у нашего творчества много общего — мы 
совпали концепцией, взглядами, общим подходом к фо
тографии.

«ИДЕАЛЬНАЯ» ВЫСТАВКА 
В ДОМЕ МЕТЕНКОВА

Последний альбом ирланд. 
цев получил аж восемь номи
наций престижнейшего 
«Грэмми». На достигнутом 
они не останавливаются — 
тут же взялись за работу над 
следующим диском. А у их 
старших товарищей по музы
кальному цеху Пола Маккар
тни и Дэвида Боуи победы 
иного рода — они объявленье 
самыми богатыми музыкан
тами планеты (миллиард фун
тов стерлингов у одного и 51С 
тысяч у другого).
▼Дитера Болена оскорбила 
пятнадцатилетняя девица: к 
музыка-то у него плохая, и 
записывает-то он ее непра
вильно. Самое обидное, что 
девочка — Миллен Фернан
дез, карьерой которой Ди
тер занимался в течение все
го последнего года.
«Клонирование» местечко
вой Бритни Спирс получалось 
у него вполне удачно — сра
зу две песни, написанные му
зыкантом для малолетней 
протеже, стали хитами в Ев
ропе. Ходят слухи, что раз^ 
лад между двумя звездами 
— всемирно известной и вос- 
ходящей — произошел посы
ле того, как родители Мил
лен потребовали увеличит^ 
ей процент с доходов, а Бо
лен пожадничал.

На их снимках люди гуля
ют по лужам, пустым кори
дорам, раздербанивают в 
клочья помидоры, смачно 
едят арбузы. Но люди при
зрачны, почти никогда не 
имеют лиц. Если камера на 
что-то и смотрит пристально, 
то это какая-то деталь. Ноги, 
например, из одноименной 
серии: в ботинках, в кроссов
ках, посреди луж и на фоне 
размытых пейзажей.

— Уже появилось не
сколько предположений, как 
я делала этот снимок, — го
ворит Таня, показывая на су
мятицу полей под ботинка
ми. — Одни думают, что я 
снимала с качелей, другие —

с каруселей. На самом деле 
это — мой первый прыжок с 
парашюта. Такой видит зем
лю парашютист.

Чаще в центре внимания 
Зубарева и Матюхиной ста
новится предмет неодушев
ленный: деревянный забор, 
расписанный безымянным 
«эстетом», череда водопро
водных труб, выстроившиеся 
в шеренгу музыкальные инст
рументы. Иной раз тот или 
иной цвет выходит из-под 
контроля и начинает буйство
вать на пространстве фотоли
ста. Так появляются «цвет
ные» серии — холодный «Ко
бальт» или жаркий «Крас
ный». В советские времена на

такое обязательно навесили 
бы ярлык «формализм».

— По-моему, формализм 
— нечто иное, — возражает 
Александр. — Смысл у наших 
работ есть, но он не лежит на 
поверхности. В плане компо
зиции наши снимки достаточ
но грубо нарушают класси
ческие правила. Но я считаю, 
что в искусстве вообще не 
должно быть каких-то дог
матических законов. Законы 
эти тем и хороши, что, когда 
их нарушаешь, рождается 
что-то новое, интересное.

Буклет, из которого мож
но ознакомиться с концепци
ей авторов выставки «Иде
альный тип», переполнен

мудреными понятиями.
ссылками на польского фи
лософа Романа Ингардена. 
На открытии выставки кто-то 
даже предложил ребятам 
попроще относится к самим 
себе.

— Мы ждали пассивной 
реакции, а зрителей увиден
ное как-то взбудоражило. 
Отрицательных отзывов мы 
практически не услышали, 
хотя и однозначного отноше
ния к выставке не было. Оно и 
хорошо, людям нужна эсте
тическая встряска, пусть и с 
отрицательными эмоциями.

Антон КАПТЕЛОВ

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

^Смотрите

«МОДЕЛЬНАЯ» КОМЕДИЯ

ДО 31 ЯНВАРЯ 
ИТАЛЬЯНСКАЯ ДРАМА

До 24 ЯНВАРЯ 
«ВЕСОВАЯ» КОМЕДИЯ

МНЕШ шпз
Неудачника Хэла загипнотизи

ровали. И теперь он видит истин
ную сущность каждой девушки. И 
оказывается, что под внешностью 
самой некрасивой тетки вполне 
может скрываться обаятельная 
милашка.
Режиссеры: Питер и Бобби 
Фарелли.
В ролях: Гвинет Пэлтроу, Джек 
Блэк, Джейсон Александер, Джо 
Витерелли, Брюс МакГ илл.

^«Образцовы и/самец»

- jjjg

^«Ком на г а/сына»^
После случайной смерти сына пси

хоаналитику Джованни самому в пору 
обратиться к врачу. Все его спокой
ное, размеренное существование ле
тит под откос. Для чего жить дальше?

Дерек Зуландер — человек-с-обложки, 
то есть парень-фотомодель. Все считают его 
распоследним болваном (и не без основа
ния). От обиды Дерек начинает подумывать 
о том, а не сменить ли профессию, а напосле
док принимает предложение поучаствовать 
в модном дефиле, за которым на самом 
деле скрывается политический заговор.
Режиссер: Бен Стиллер.
В ролях: Бен Стиллер, Милла Йовович, 
Дэвид Духовны, Оуэн Уилсон, Кристин 
Тэйлор, Ион Войт и Дональд Трамп.

Автоответчик: 71-47-44.

Режиссер: Нанни Моретти. 
В ролях: Нанни Моретти, Лаура Моранте, Жасмин Тринка, 

Джузеппе Санфеличе, Сильвио Орландо.

Вам нравится 
разгадывать кроссворды? 

А получать подарки 
за это удовольствие?

В случае двух 
утвердительных ответов 

на эти вопросы участвуйте 
в следующем году

ВО II ЧЕМПИОНАТЕ ОБЛАСТИ 
СРЕДИ РЕШАТЕЛЕЙ 

КРОССВОРДОВ’

Венгерский кроссворд «СПОЕМТЕ, ДРУЗЬЯ»

▼Недавно представителе 
концерна Phillips выступили < 
гневной тирадой в адрес зву. 
козаписывающих фирм, ко
торые защищают от пиратос 
музыкальные диски всевоз
можными кодировками.
Оказалось, что компакт-дис
ки, снабженные новым ко
дом, не соответствуют стан
дартам, введенным создате
лем CD. Даже малейшая ца
рапина на поверхности тако
го диска может привести ) 
полному пропаданию звук; 
во время проигрывания 
причем сам диск можно про
слушивать далеко не на все) 
устройствах. Это не лучших 
образом сказывается на ре
путации концерна.
▼ В разделе новостей попу-

В данном кроссворде буквы соединяются как угодно, 
но только не по диагонали. В скобках указано количество букв 
в ответе. В ответ надо вписывать пропущенные слова из песен. 
Из незадействованных букв составьте слово-пароль, 
означающее название одной из песен Френкеля.
Первый вопрос мы за вас уже отгадали.

лярного «поисковика»
Ответы будут опубликованы в следующий вторник.

1.«Среди хлебов спелых, среди снегов белых, течет 
река ... , а мне семнадцать лет» (5). 2. «На щеке ... тает, вот 
она была и нету, вот она была и нету» (8). 3. «Опять скрипит 
потертое ... , и ветер холодит былую рану» (5). 4. «В лесу 
родилась ... , в лесу она росла» (6). 5. «Скажи, скажи, какая 
... тебе оставила свой след» (5). 6. «Позади крутой ... , 
позади обманчивый лед, позади холод в груди» (7). 7. «Па
дал снег, плыл ... , осень моросила, сколько зим, сколько 
лет, где тебя носило?» (7). 8. «... над землей плывет, доб
рый, как друг, и белый, как снег» (5). 9. «А ты такой холод
ный, как ... в океане» (7). 10. «... ли, снег — любое время 
года надо благодатно принимать» (5). 11. «В лунном сиянье 
снег серебрится, вдоль по дороге ... мчится» (7).12. «Похо
лодела душа. Что за ... здесь чудит?» (5). 13. «В этот вьюж
ный неласковый вечер, когда снежная мгла у ворот, ты 
накинь, дорогая, на плечи оренбургский пуховый ...» (6). 
14. «Рисует узоры ... на оконном стекле» (5). 15. «Снег кру
жится, летает, и, поземкою кружа, заметает ..., заметает» 
(4). 16. «Что мне ..., что мне зной, что мне дождик пролив
ной, когда мои друзья со мной» (4). 17. «И ничуть я не 
раскаюсь, как вокруг я гляжу, хоть давно я не каюсь, толь
ко ... вожу» (7). 18. «Ах..., на саночках катаюсь я весь 
день» (7). 19. «Как на тоненький ... выпал беленький сне
жок» (5). 20. «Поле, русское поле, светит ... , или падает 
снег» (4). 21. «В Антарктиде льдины землю скрыли, землю в 
Антарктиде замела ...» (5). 22. «Когда шумят метели снего
вые и ... замерзшие гудят, у нас в подъезде, словно часо
вые, опять всю ночь влюбленные стоят» (7). 23. «Мело, 
мело по всей земле, и то и дело ... горела на столе, ... 
горела» (5). 24. «Зимними, холодными ночами, отгремев, 
закончились бои. Где же вы теперь, ... однополчане?» (6).

Составил Евгений ОРДИН

Rambler (www.rambler.ru) < 
Нового года появилась нова: 
рубрика — «Забавная но
вость». Вот один из курьезов
На одном из островов Океа
нии женщины устраиваю! 
митинги и акции протеста. Та
ким образом они пытаюто 
отменить запрет на... трусы 
Власти острова Паама ввел) 
этот запрет, поскольку счи
тают ношение трусов... 
«тлетворным влиянием Запа
да». Ох уж этот Запад! В со
ветские времена у нас егс 
обвиняли совсем в противо
положном.

000"МШШС1" * ФИЛАРМОНИЯ
предлагает со склада 

в Екатеринбурге и Нижнем Тагиле
• ■ V-'ï ■■ ■ .

•Отгрузка от тонны до сборных

Наименование - цены

Подготовил Антон КАПТЕЛ

Балка 18Б
Балка 20Б-35Б
Балка 20Ш-35Ш
Балка 40Б-60Б

от 7850 руб.
от 8550 руб.
от 8550 руб.

от 10700 руб.

Наименование
Швеллер 20, 27
Швеллер 24
Швеллер 30

■ цены
7470 руб.
7600 руб.
7850 руб.

СЕГОДНЯ в 18.30 - 
ВЕЧЕР С НИКИТОЙ 
СТОРОЖЕВЫМ.
Шедевры Россини 
и Мендельсона в исполнении 
французского баса, лучших 
вокалистов Екатеринбурга 
и Уральского филармони
ческого оркестра.

Редакции газеты 
«НА СМЕНУ!» 
требуется

НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ 
менеджер 

по распространению.
Тел.: 71-28-61,56-30-54.

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Министерство по управлению 
госимущесгвом 
Свердловской области 
Российский Союз Молодежи 
Физические лица

Балка 40Ш-50Ш от 10650 руб.
Балка 20К-25К от 8350 руб.
Балка 24М, ЗОМ от 8150 руб.
Балка 36М, 45М

Швеллер 8
Швеллер 10
Швеллер 14
Швеллер 16,18

от 8150 руб.

от 6500 руб. 
от 6500 руб. 
от 6300 руб 
от 6250 руб.

Уголок 25
Уголок 32, 40
Уголок 45, 50
Уголок 100,125
Уголок 160
Уголок 180, 200

6500 руб.
6500 руб.
6100 руб.
5500 руб.
7470 руб.
7470 руб.

Подлежит обязательной сертификации.

Выполняем заказы на поставку вагонов 
от заводов-изготовителей. 

Цены на продукцию зависят от объема заказа.

Тел./факс в г. Екатеринбурге: (3432) 11-46-17,11-46-18, 
11-46-19;

Тел./факс в г. Н. Тагил: (3435) 41-21-83, 41-24-15
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28 ЯНВАРЯ в 18.30 — 
Николай ПЕТРОВ представля

ет восходящих звезд музы
кального Олимпа лауреатов 
международных конкурсов 

Наталью КРОХИНУ 
и Анну СТЕПАНЕНКО.

' Ж -^^ШВВШЯВВИИВВВ

W ТЕАТР ЭСТРАДЫ

16 января
МУЖЧИНЫ И ЖЕНЩИНЫ 

1830
ТЕАТР ДРАМЫ
16 января 
УЙДИ-УЙДИ!
18.30
17 января
ЗАМОК БРОУДИ
1830

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ. 
ИНФОРМАЦ» 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

Двойное убийство совершено 11 января в 
Нижнем Тагиле. Пожарные прибыли по сигналу 
соседей в частный дом на улице Минской. Огонь 
полыхал на двух квадратных метрах. На плите 
были открыты конфорки, в помещение шел газ. 

В комнате пожарные обнаружили тела двух пенсионеров 
— 73-летнего мужчины и 69-летней женщины. У женщины 
был перерезано горло, на теле обнаружено множество 
ножевых ранений. Мужчина, вероятно, умер от сильного 
удара по голове. Соседи считают, что в дом пробрались 
наркоманы, которые ограбили, а затем убили стариков.

В ночь на 14 января совершено дерзкое нападение на 
дом главы поселка Восточный Серовского района 37- 
летней Розы Улакаевой. Около часа ночи в частный дом 
на улице Есенина ворвались двое налетчиков и, угрожая 
предметом, похожим на пистолет, причинили телесные 
повреждения главе поселка и ее мужу, врачу местной 
больницы. Добычей преступников стала крупная сумма 
— более 200 тысяч рублей. Сыщики уголовного розыска 
проверяют несколько местных жителей по подозрению в 
причастности к этому преступлению.

В поселке Садовом Орджоникидзевского района Ека
теринбурга в пьяной компании была убита и расчленена 
неработающая женщина 1958 года рождения. 12 января 
в проруби на реке Балтымке была найдена ее голова. 1 3 
января один из соучастников преступления был задер
жан, поиски остальных продолжаются.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Тринадцать часов продолжалась 13 января 
борьба с огнем в двухэтажном доме на улице 
Радищева, 256, в Екатеринбурге. Здесь распола

гаются офисы ООО «ТИП-90» и ИП «Уланова». Из-за по
жара временно было прекращено движение трамваев 
на улице Радищева. Сгорела кровля, деревянный при
строй, повреждены офисные помещения второго дере
вянного этажа общей площадью 450 квадратных мет
ров. В выходной день в помещении был только сторож, 
который заметил возгорание, когда верхний этаж уже 
был объят пламенем. По мнению пожарных, ЧП про
изошло из-за короткого замыкания персонального ком
пьютера, оставленного включенным в розетку. По-види- 
мому, произошел скачок напряжения в электрической 
сети. Пожару был присвоен второй, повышенный, номер 
сложности.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Обзор рынка акций 
ОАО «Газпром» i

За период с начала торгов в новом году цена закрытия 
акций ОАО «Газпром» в Секции гарантированных котиро
вок Российской торговой системы (СГК РТС) повысилась на 
10,15% и составила 17,501 руб. за акцию. Максимальная цена 
за этот период составила 18,200 руб., минимальная — 16,870 
руб.; на Екатеринбургской фондовой бирже (ЕФБ) — 17,65 и 
16,50 руб. соответственно (первые в текущем году торги на 
ЕФБ состоялись 8 января).

Основной рост цены акций ОАО «Газпром» пришелся на 
первые три торговых дня и проходил при высоких объемах 
торгов на фоне общего роста российского фондового рын
ка, что во многом объясняется ростом мировых цен на 
нефть. Цена АДР на акции газового концерна на западных 
рынках также существенно повысилась и составила по ито
гам торгов 11 января 12,65 Евро за 1 АДР (на Франкфуртской 
бирже).

В настоящее время рынок находится в состоянии консоли
дации, цена держится на уровне 17,30 — 17,60 рублей за 
акцию при средних объемах торгов. Ведущие фондовые ана
литики ожидают продолжения роста цен.

«Росактив». Тел.: 59-70-85, 59-70-87. http: //www.rosactiv.ru

[Без посредников
©ОПЫТНЫЙ ВЕТЕРИНАР готов оказать квалифицированную 

помощь вашему любимому «меньшему брату» 
в любое время суток. Лиц. № 4600679. Т. 61-38-22.

©Симпатичная девушка, 25 лет, высш, обр., м/о и ж/о, по
знакомится с молодым человеком до 35 лет, без в/п с целью 
создания семьи, т. посредника 74-90-20.
©Женщина, 35 лет, м/о и ж/о, много увлечений, познакомит
ся с добрым и серьезным мужчиной Для серьезных отноше
ний, т. посредника 46-03-42.
©Продам недостроенный дом, большая веранда, участок 15 
соток, ст. Дружинине, ц. 30 т.р.. Обр. по адресу: ст. Дружини
не, ул. Мира, д. 14.
©Куплю дачу не далее 50 км, не дороже 50 т.р., обязательно 
с баней. Обр : 620050, г. Екатеринбург, а/я 161.
©Продам прихожую б/у в хор. сост., длина 1 25 см, ц. 1700 р., 
т. 22-53-14.
©Предлагаю конспекты факультета технологии силикатов 
УПИ, т. 74-90-20.
©Продам свадебное платье, р. 44 46, рост 165 170 см, 
фату п ятиярусную, за все — 700 р., т. д. 26-06-30.
©Продам пыжи с ботинками, б/у, р. 37, ц. 250 р., т. 26-07-01. 

©МЕТЛЫ. Товар качественный и недорогой.
В любых количествах, т. 245-265, пейдж. 063, аб.110878.

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НСЙ 
поданным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
706-171,706-172,706-173 

•адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, филиалов 

и пунктов обмена валюты •текущие 
курсы обмена валют •условия рублевых 

и валютных вкладов •пластиковые карточки 
•котировки мерных слитков •памятные 

монеты •котировки ОГСЗ •котировки акций

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 14.01.2002 на 15 часов:

USD( доллар США) -30.25(банкГаз-Инвест) - 30.60(Инкасбанк)

EUR(EBPO) - 26.57(Инкасбанк) - 27.40(Газлромбанк)

РЕМ(нем.марка) - 13.00 (Гран-банк) __________________  

СВР(англ.фунт) - 43.60(банкКольцоУрала) - 43.70(СКБ-банк) 

Н1Е(франц. франк) - 37.20 (СКБ-банк)___________________  

ЮТ(100казах.тен) - 17.40(СКБ-банк) - 20,00(СКБ-банк)

Вчера, 14.01.2002, сред- 
невзвешенный курс рубля 
к доллару США на ММВБ 
составил 30.4491 руб. за 
доллар.

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 14.01.2002:
1 доллар США .................... 30.4399 
1 австралийский доллар   15.8805 
1 английский фунт стерлингов...43.8761 
1000 белорусских рублей .... 18,9173 
10 датских крон.......... ......... 36.5254
1 ЕВРО.............. ...........   27.1372
100 исландских крон........ . 29.8255 
1 канадский доллар........... ..19.0487
10 норвежских крон ............ 34.1446
1 сингапурский доллар.......  16.5165
1000000 турецких лир........  22.0579
10 шведских крон .................. 29.5918
1 швейцарский франк........... 18.3207
100 японских иен.................. 23.0204
100 казахстанских тенге......20.0713 
10 украинских гривен.......... 57.1126

Ольга КЛИМОВА
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

МИНОБОРОНЫ 
ХРОМАЕТ
НА ДВЕ НОГИ

Не успел избавиться от 
палочки начальник Генштаба 
генерал Квашнин (он растянул

сухожилия на 
ноге), как в 
госпиталь по
пал министр 
обороны 
Сергей Ива
нов - и тоже 
по поводу 
ноги. Она 
беспокоила 
его с лета, 
когда ми
нистр осту

пился на баскетбольной пло
щадке. Терпел - и вот дотер-
пелся: врачи настояли на гос
питализации. Пришлось по
жертвовать зимними каникула
ми ради лечения.

РЯБОВ ПЕРЕЛЕТЕЛ 
ИЗ ПРАГИ В БАКУ

Бывший глава Центризбир
кома Николай Рябов, нахо
дившийся в водовороте дра

матических 
президент
ских выбо
ров 1996 
года, про
должает ди
пломатиче
скую карье
ру. После 
пятилетнего 
срока в 
должности 
посла Рос

сии в Чехии Рябов получил 
назначение в Баку, послом в 
Азербайджане. Даже вещи 
пришлось срочно упаковывать 
и переправлять в Баку прями
ком из Праги...

ДАЖЕ РАХМОНОВ 
УСТАЛ ОТ ЛЕСТИ

Президент Таджикистана 
Эмомали Рахмонов обратился 
к руководителям всех институ

тов власти, а 
также в 
средства 
массовой 
информации 
с просьбой 
не вовзвели- 
чивать его 
имя всуе. Су
дя по пись
му, даже 
таджикскому 
лидеру могут

надоесть хвалебнее телепро
граммы, фотографии на каж
дом углу и обильное цитирова
ние президентских речей по 
поводу и без. В своем обраще
нии Рахмонов сослался на 
«обожествление» лидеров в 
некоторых соседних странах, 
правда, не уточнил, каких 
именно. Что характерно, это 
обращение получило широ
чайшую огласку в СМИ как 
образец подлинной скромно
сти.

Максим БРУНОВ.
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ЗЕМЛЯ И ВОЛЯ? ЭТОГО МАЛО!
ЧЕМ «ЗЕЛЕНАЯ РЕВОЛЮЦИЯ» ОТЛИЧАЕТСЯ ОТ ПРОЛЕТАРСКОЙ

Любят у нас козырять ссылками на Европу и 
Америку, где якобы 3-6 процентов населе
ния с успехом кормят не только себя с соотечест

венниками, но и подкармливают остальной голо
дающий мир. Но западные экономисты уже дав
но подсчитали, что на сельское хозяйство в их 
странах работают не злосчастные 3 процента, а 
добрая половина населения - если считать и тех 
горожан, которые выпускают для крестьян тракто
ра, комбайны, химикаты, стройматериалы, кто 
строит для них дороги, элеваторы, хранилища...

Наше же сельское хозяйство всю свою совет
скую (и постсоветскую! жизнь влачит жалкое су
ществование. Сотни Пленумов ЦК, тысячи парт
хозактивов, горы директив - и... никакого резуль
тата. Почему же в цивилизованных странах пос
ле войны сельское хозяйство переживает этап 
бурного развития, а мы тащимся незнамо где? 
Причин много, но все сводятся к одной: шараха
ясь от полного закрепощения крестьянина до та
кой же безграничной «воли», государство так и 
не сумело найти золотую середину. Не удалось 
это ни диктатору Сталину, ни демократу Ельцину. 
Кстати, только с 1990 до 1998 года посевные 
площади в РФ сократились на 30 с лишним млн. 
га пахотыГ

Советская власть пыталась исправить дело 
крупными капитальными вложениями в сельское 
производство. В одно десятилетие (1980-1990 гН 
государственные влолжения в АПК составили 600 
млрд, рублей - по реальному тогдашнему курсу 
150 млрд, долларов, но деньги пошли прахом. 
Нынешние политики объяснили этот феномен 
просто: необходим переход к частной собственн
ости на землю. Вот оно, лекарство! Но вопрос: 
кто, за какие деньги и с какой целью будет в ни
щей деревне приобретать землю, остается также 
за рамками проектов аграрной приватизации, 
как это было и во время воровской чубайсовской 
ваучеризации в городе.

Способна ли частная собственность на зе
млю спасти Россию от краха? Рассуждать 
можно бесконечно, но лучше обратимся к опыту 

тех, кто уже попробовал «лекарство» на себе - в 
той же Саратовской области, которая первой по
шла по пути приватизации земли. Что же из это
го там получилось? Широко разрекламирован
ный эксперимент, но... За четыре года экспери
ментов спрос на пашню, свидетельствуют экспер
ты, так и не возник. Зато в блестящем социоло
гическом исследовании И.Клямкина и Л.Тимофее- 
ва «Теневая Россия» приведены убийственные 
данные о хищническом истреблении земли част
ником. Частная собственность толкуется чисто по- 
русски: не как свобода вести разумно, самостоя
тельно свое дело, а как воля - что хочу, то и во
рочу.

Боюсь, что узнав, как частная земля защище
на у капиталистов от частника, многие наши лю
ди толпами повалят обратно в колхозы и совхо
зы. Мне приходилось знакомиться в Швейцарии с 
«произволом» общественности в отношении част
ника, плохо обрабатывающего свою землю. Об
щина лишила его права вести дело спустя рука
ва, насильно пустив участок по конкурсу с торгов 
и честно передав всю выручку бывшему хозяину 
земли, имеющему теперь возможность спокойно 
пропить все деньги, не обращая внимания на кри
тику «слева» и «справа». Иными словами, частная 
собственность на велосипед и землю реализует-

ся по-разному.
Нашим сторонникам приватизации земли сле

довало бы уточнить права и обязанности тех, кто 
претендует на владение ею. Приватизация - дело 
не менее опасное, чем обобществление, т.е. на
ционализация, конфискация, бандитизация.

Наши беды происходят не от форм собствен
ности на землю, а от того, что в сельском хозяй
стве, в сельском производстве начисто отсутству
ет такая элементарная для всех видов производ
ства категория, как жесткая технология! Любимая 
массами пословица «Если будет дождь и гром - 
нам не нужен агроном» не переводится на дру
гие языки. Ее просто не поймут в Швейцарии, Ав
стрии и даже в Чехии.

Мы не имеем, как многие страны, промыш
ленного производства безвирусных су
перэлитных семенных фондов и посадочного ма

териала продовольственных культур, защитных 
биостимуляторов, экологически чистых азотофик
сирующих биоудобрений и безвредных для чело
века биопрепаратов, заменяющих пестициды и 
гербициды. Поэтому изначально мы сеем низко
урожайные, зараженные болезнями, не отзывчи
вые на удобрения, ослабленные семена, отравля
ем поля продовольственных, кормовых и техниче
ских культур химикатами, имеем в 2-5 раза ниже, 
чем в Западной Европе, среднюю урожайность 
растениеводческой продукции, в 2-4 раза ниже 
продуктивность животноводства по молоку и мясу 
на единицу веса кормовых культур. Своих успехов 
Европа и ряд других стран добились тем, что там 
собрали в один «кулак» все проблемы производ
ства того или иного сельского продукта. Так свер
шилась «зеленая революция», она и привела к 
поразительному результату.

Спрашивается, может ли эта пропасть быть 
преодолена голыми руками российских ферме
ров? Конечно, нет. Эта задача решается фунда
ментальной наукой, финансируемой государст
вом. Но оно самоустранилось от проблем, обре
кая наше сельское хозяйство на дальнейшую де
градацию.

Технологии, пригодные для «зеленой револю
ции», должны быть тщательно «упакованы» в рам
ках отдельного предприятия, связанного стабиль
ными и надежными кооперативными отношениями 
со смежниками. Должна быть в корне изменена 
кредитная и налоговая политика. Кредиты надо 
давать не на проведение тех или иных разроз
ненных операций, а на утвержденный проект со
здания или довершения строительства объекта с 
расчетом на ожидаемый прирост производства. 
Налог должен быть постоянным на ряд лет и не 
касаться тех средств, которые инвестируются.

Кстати, иногда, как показывает мировая прак
тика, от безнадежно слабых хозяйств гораздо вы
годнее на время откупиться, оплачивая времен
ный простой производства как компенсацию по 
безработице, чтобы люди не тратили напрасно 
свой труд, технику, горючее и не толкли воду в 
ступе. В той же Америке для нерентабельных 
ферм вводят так называемый «отрицательный на
лог», т.е. доплачивают тем хозяевам, которые ед
ва-едва сводят концы с концами, чтобы они не 
наступали на города, пополняя армию безработ
ных.

Есть еще одна особенность в сельском про
изводстве, тоже начисто игнорируемая. Де
ло в том, что наемный труд в этой отрасли народ-

У этих колхозников и нынешних фермеров, увы, слишком много общего.

ного хозяйства просто противопоказан. Наемный 
работник не способен думать о конечном резуль
тате, в его голове не умещается логика всего 
процесса от выбора семян до сбора и хранения 
выращенного урожая. Вспомним раздумья поме
щика Левина в «Анне Карениной»: почему это у 
простого мужика все дела идут разумно и в срок, 
а у него на все ученые рекомендации у рабочих 
масса отговорок и уверток? Капиталисты давно 
поняли, что соваться на село с наемным трудом - 
себе дороже. Поэтому там наемный труд на зем
ле занимает ничтожный процент и применяется 
лишь в качестве сезонного, на пике уборочных 
работ. В советской России наемный труд стал ос
новным могильщиком сельского хозяйства. Но как 
же совместить истребление наемного, вредитель
ского труда на российской земле с утверждением 
свободного, частного, эффективного землевладе
ния? Об этом думало и мечтало не одно поколе
ние настоящих крестьян. Их ответ на каверзный 
вопрос четко сформулировал знаменитый поме
щик А.Н. Энгельгардт. Он писал в своих «Письмах 
из деревни»: «Я устроил свое хозяйство прекрас
но. Результатов, могу сказать, достиг блестящих. 
И что же? Я вижу, что стоит мне не так что бро
сить хозяйство, а только заболеть, и все пойдет 
прахом - никто не будет знать, что делать, где что 
сеять. Это понимают и мой староста, и другие 
крестьяне. «Умрете - и ничего не будет, все пра
хом пойдет», - говорит староста. И действитель
но, умри я - и все разрушится, если дети мои не 
перейдут к новой форме хозяйствования, не сде
лаются сами земледельцами, не сумеют создать 
интеллигентную деревню на артельном начале».

Общий принцип такого рода кооперации 
можно выразить так: «дружба (соседство) - друж
бой, а табачок - врозь». Так уничтожается губи
тельная колхозная уравниловка и утверждается 
право хозяина на продукт собственного труда. 
Решая проблему приватизации земли, надо во 
всю мощь включить механизм кооперации на се
ле, которая имеет богатый исторический опыт.

Идеи Энгельгардта подхватили и теоретически 
глубоко разработали в советское время такие 
видные ученые, как Чаянов, Кондратьев, Челин-

цев и другие сторонники развития на селе под
линно кооперативных, артельных отношений. 
Крестьянство сразу подхватило все, что шло ему 
на пользу. В период НЭПа на селе были созда
ны без помощи комиссаров и НКВД кооператив
ные товарищества, эффективно работавшие в са
мых разных направлениях. Сталинизм угробил са- 
моуправленческую структуру этих народных фор
мирований, заменив их организациями гулагов
ского типа.

Обидно, что и по сей день не находится в 
стране сил, способных возродить на новом этапе 
кооперативное движение как форму привлечения 
миллионов людей к делу реформирования Рос
сии, оставляя эту работу на попечении несколь
ких десятков верховных чиновников. А ведь ре
формирование России должно было бы начинать
ся с реорганизации сельского хозяйства, с осуще
ствления «зеленой революции», которая невоз
можна без активного вовлечения в нее миллио
нов наших людей, а не только начальников раз
ного калибра.

Наконец, последнее, но, пожалуй, и самое 
важное. Сельское хозяйство обладает 
уникальной способностью положительно влиять 

на становление характера человека и всей на
ции. Надо бы почаще вспоминать точное замеча
ние Ф.М.Достоевского: «Каков характер земле
владения, таков и весь характер нации». Матери
альное благополучие мужика - основа экономи
ческого процветания нации.

Не удержусь, еще раз процитирую помещика 
Энгельгардта: «Хлеб продавали паны, деньги по
лучали паны, но много ли из этих денег разо
шлось внутри, потрачено на хозяйство, на дело? 
Мужик продает хлеба, так он деньги сразу на хо
зяйство потратит. А пан продает хлеб - деньги тут 
же за море переведет, потому что пан пьет вино 
заморское, любит бабу заморскую и магарыч за 
долги платит за море».

Уверен, что читатель понял, к кому из совре
менных бизнесменов применима данная характе
ристика...

Геннадий ЛИСИЧКИН, 
доктор экономических наук.

СКАНДАЛЫ

И ЛЬВОВ ПРИВАТИЗИРОВАЛИ
ЗНАМЕНИТЫЙ АПУПКИНСКИЙ ВОРОНЦОВСКИЙ ДВОРЕЦ УКАЗОМ
ПРЕЗИДЕНТА УКРАИНЫ ПРЕВРАЩЕН В ГОСДАЧУ ДЛЯ СЕМЬИ ЛЕОНИДА КУЧМЫ

Этих львов знают и любят мил
лионы людей со всего бывшего 
Союза. Семейные альбомы хра
нят фотокарточки отдыха в Кры
му. Алупка, государственный 
дворцово-парковый заповедник. 
Истинная жемчужина Крыма, од
но из красивейших мест Южного 
берега. Однако теперь это закры
тый режимный объект. Здесь бу
дут отдыхать украинский прези
дент и его высокие гости.

Государственный музей-запо
ведник не просил денег у госу
дарства. Наоборот, ежегодно Во
ронцовский дворец приносил 
бюджету Крыма больше 500 ты
сяч долларов прибыли. Каждый 
сезон сотни тысяч туристов посе
щали этот шедевр архитектуры, 
окутанный флером уникальных 
имен российской истории и ис
кусства.

Сейчас массивные ворота 
дворца закрыты. А за ними один 
за другим вспыхивают митинги го
рожан. Митингующие вовсе не 
собираются отстаивать какие-то 
высшие идеалы. Просто для абсо
лютного большинства жителей 
Алупки и окрестностей экскурси
онно-туристическая база Ворон
цовского дворца и парка-запо
ведника была единственным ста
бильным источником дохода.

Практика показывает, что в 
обслугу президентских поместий 
местных жителей не берут: приво
зят своих, проверенных. Перспек
тива нищеты будоражит митинго
вые страсти алупкинцев. Но за 
протестующей толпой спокойно 
похлопывает дубинками о щиты 
милицейский спецназ. Бойцы при
были с Западной Украины и го
товы выполнить любой приказ.

Алупкинский музей уже был 
режимным объектом. Точнее, 
«спецобъектом № 3 НКВД 
СССР». С 1945-го, когда здесь 
проходила конференция трех 
держав-победительниц, до 1955 
года. Это время называют самым

драматичным в истории музея. 
После немецкой оккупации уда
лось вернуть из Германии и вос
становить практически всю экспо
зицию. Зато два десятилетия 
«спецобъекта» уменьшили фонды 
музея с 40 тысяч до 26 тысяч экс
понатов. Так, именно в 55-м про
пала знаменитая библиотека Во
ронцовых - и ее не нашли до сих 
пор.

История повторяется. Однако 
ее новый виток куда более урод
лив. Акт передачи крупнейшего 
государственного музея под пре
зидентскую дачу не имеет анало
гов в практике современных де
мократических стран.

Сотрудники музея с тревогой 
говорят, что за последнее время 
в Воронцовском дворце очень 
часто начала бывать супруга пре
зидента Украины. А ведь здесь 
слишком хорошо известно - мес
то, над которым начала кружить 
пани Кучма, очень скоро стано
вится собственностью Семьи.

И никаких законодательных 
проблем уже не будет. 1 января 
на Украине вступил в силу новый 
Земельный кодекс. Буквально вы
битый из Верховной Рады и тут 
же подписанный Леонидом Куч
мой, этот закон позволяет част
ным лицам путем несложных юри
дических операций приватизиро
вать огромные земельные участ
ки, причем как в городе, так и на 
селе. Единственное, что важно, - 
соблюдать закон джунглей: пер
выми едят крупные хищники, ос
татки добирают шакалы.

Многие независимые эксперты 
утверждают, что запущен меха
низм превращения Украины в 
республику крупных латифунди
стов. Но в истории с Воронцов
ским дворцом интересен конкрет
ный момент. Новый Земельный 
кодекс разрешит иметь в частной 
собственности заповедники и це
лые «архитектурные ансамбли и 
комплексы».
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О ХУДЕНЬКИХ
И НЕРВНЫХ

«Крисчен сайенс монитор»: 
«Олег Мухин живет со своими 
приятелями в яме под плат
формой станции Выхино в Мо
скве. Этот худенький, малень
кий и нервный 11-летний маль
чик считает, что его жизнь не 
так уж и плоха. Но иногда, го
ворит он, милиция пытается 
добраться до ребят, распыляя 
слезоточивый газ в тех местах, 
где они скрываются. Уроженец 
города Орла, расположенно
го в центральной части Рос
сии, Олег убежал из дома че
тыре года назад из семьи, о 
которой не хочет рассказы
вать, и направился в Москву. 
Он знает часы работы всех 
бесплатных столовых в столи
це и с теплотой говорит о со
трудниках благотворительных 
организаций, которые распре
деляют продукты и одежду. 
Что касается милиционеров, 
то, по его словам, среди них 
есть и хорошие, и плохие, но в 
целом лучше держаться от них 
подальше».

О СВЕТЛЕЙШЕМ 

КНЯЗЕ
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До сегодняшнего времени по
томки графа Воронцова - семьи 
Воронцовых-Дашковых и Романо
вых - не предъявляли претензий 
на свою крымскую собствен
ность. Наоборот, эти благород
ные люди не раз заявляли: «Мы 
гордимся тем, что южнобережные 
дворцы русской аристократии 
ныне стали не только туристиче
скими, но прежде всего научны
ми и просветительскими центра
ми, где активно ведется патрио
тическое воспитание народов Ве
ликой России».

Любопытно, как отреагирует 
семья Воронцовых-Дашковых на 
изменение Земельного кодекса 
Украины? Ведь им не составит ни
какого труда найти своего пред

ставителя - украинского гражда
нина и тем самым на совершен
но законных основаниях потре
бовать собственного участия в 
приватизации Воронцовского 
дворца-музея, который из-за пе
ревода в статус президентской 
дачи де-юре перестал быть госу
дарственной культурно-историче
ской ценностью и теперь действи
тельно может стать частной соб
ственностью...

Есть здесь и еще одна сильно 
заинтересованная сторона. Серь
езные средства в развитие музей
но-туристического комплекса 
Алупки вложили москвичи - кон
кретно Национальный резервный 
банк. Развернувшиеся работы ве
лики - от реконструкции Дворца

графа Воронцова и строительст
ва гигантского водно-развлека
тельного центра до издания жур
нала «Паспорт Крыма». Как ут
верждает мэр Алупки Алексей Во
ронов, «московский банк стал на
стоящим попечителем нашего изу
мительного побережья».

Теперь, как говорится, приходи
те в гости. Хочется верить, нынеш
ним летом Леонид Данилович при- 
гласит-таки президента Нацио
нального резервного банка к себе 
на алупкинскую дачу. И покажет, 
на что были потрачены деньги мо
сковских банкиров.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.

КРЫМ.
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«Бостон глоб»: «Давно уже 
ставшее нарицательным рус
ское выражение «потемкин
ские деревни» прочно вошло в 
англосаксонский лексикон. 
Над остроумной выдумкой 
светлейшего князя Григория 
Потемкина, надумавшего про
извести впечатление на импе
ратрицу Екатерину Вторую во 
время ее поездки в Крым, сме
ялись еще екатерининские 
придворные. Однако автор 
биографии светлейшего князя 
Сибэг Монтефьоре доказыва
ет, что Потемкин занимался 
не только «пусканием пыли в 
глаза». Он много сделал для 
того, чтобы обеспечить выход 
России к Черному морю. 
Одесса и Севастополь обяза
ны своим возникновением это
му выдающемуся государст-

иному деятелю».
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—------ ------------------------------------------------------- подытожим?

ЛЫЖИ У СЕЙФА СТОЯТ
ОЧЕРЕДНАЯ КАМПАНИЯ ПО БОРЬБЕ С КОРРУПЦИОНЕРАМИ В РОССИИ СОВПАЛА С ПОСЛЕПРАЗДНИЧНЫМ ПОХМЕЛЬЕМ

КНИГА РЕКОРДОВ

ПОЛСРОКА МИНУЛО, 
А СПИКЕРА ВСЕ НЕТ

Если судить по тому, как чи
новничья Россия трудилась пер
вые две недели наступившего го
да, мы живем в одной из самых 
благополучных стран мира! Неп
лохо россияне устроились: со 
всем западным миром начинаем 
праздновать Рождество, а закан
чиваем праздничный марафон 
Старым Новым годом (значение 
его ни одному иностранцу не 
объяснить).

Офисы практически всех гос
учреждений обезлюдели еще в 
20-х числах декабря, а уставшие 
от государственных забот ответ
ственные работники, свернув де
ла, с чадами и домочадцами от
были на престижные курорты 
благополучной Европы и теплые 
моря. И, как повелось в незапа
мятные времена первого прези
дента, зачастую в компании ли
деров отечественного бизнеса. 
Принцип номенклатурной жизне
деятельности остался прежним - 
«вместе весело шагать».

Все авиакомпании, осуществ
ляющие рейсы из Москвы в 
Швейцарию, Австрию, Францию 
и Германию, работали с наивыс
шим напряжением. Престижные и 
очень дорогие альпийские курор
ты в эти дни почувствовали про
исшедшие у нас перемены. Из го
сударства правящих теннисистов 
Россия превратилась в страну 
правящих горнолыжников. Впору 
в руководящих кабинетах ставить 
лыжи в передний угол, рядом с 
сейфом - вместо государственно
го флага.

Европейцам есть чему удив
ляться. Ситуация в российской 
экономике если и улучшается, то 
простому глазу это незаметно. 
Зато наша государственная эли
та все более погружается в ви
зантийскую роскошь. Хотя, надо 
признать, не все отправились за 
удовольствиями за кордон. В ны
нешнем новогоднем застолье бы
ли побиты очередные рекорды 
цен на путевки в подмосковные 
дома отдыха и пансионаты: даже 
в среднего класса заведениях, 
оставшихся в наследство от со
ветской власти, «койко-место» 
обходилось в 300-400 долларов 
с носа. И ведь раскупались пу

тевки как горячие пирожки! По 
всему чувствуется, наши государ
ственные мужи (и дамы, кстати, 
тоже) приобрели вкус к светской 
жизни, а сама политика по сво
ему содержанию становится все 
более тусовочной.

Впрочем, несправедливо все 
удовольствия списывать на чинов
ников. Встречать Новый год за 
границей стало традицией не 
только у российских верхов. 
Презрев опасности мусульман
ского радикализма, тысячи наших 
сограждан потянулись в Египет и 
Арабские Эмираты. Причем в от
личие от предыдущего года отда
вали предпочтение дорогим пяти
звездочным отелям. По оценке 
местных наблюдателей, они были 
заполнены россиянами на 80 и 
даже больше процентов. Отчасти 
это объясняется тем, что в отсут
ствие состоятельных западных ту
ристов цены несколько упали. Но 
есть и другая, внутренняя, причи
на: отечественный средний класс 
благополучно пережил последст
вия кириенковского дефолта 
1998-го и восстановился в преж
нем объеме и достатке.

Это можно было бы считать 
хорошим знаком, если б не одно 
обстоятельство - второе прише
ствие среднего класса идет не за 
счет расширения сферы малого и 
среднего бизнеса, а, как и преж
де, из-за роста численности пер
сонала, обслуживающего оли
гархию. Оттого у них общий по
рок - социальная близорукость.

Многие, вероятно, подметили: 
в этом году православное Рожде
ство праздновалось более 
скромно, нежели в прошлом. 
Имею в виду не священнослужи
телей и верующих прихожан, а 
все ту же государственную элиту. 
Она, похоже, потеряла интерес к 
Патриаршей Литургии в Храме 
Христа Спасителя, как только уз
нала, что на ней не будет присут
ствовать президент.

С точки зрения истинной веры, 
наверное, хорошо, что на сей 
раз в храме было не так много 
показно крестящихся чиновни
ков, как прежде. Но это и пока
затель политического нездоровья: 
в нынешней России вся общест

венная жизнь непременно завя
зана на Первое Лицо. Любое 
действо теряет свое значение и 
становится едва незаметным, ес
ли оно не осенено личным при
сутствием президента. Или хотя 
бы его приветствием...

Тем не менее, несмотря на по
хмельный синдром, первая поло
вина января принесла обильный 
урожай кадровых потрясений. И, 
что характерно, почти на каждом 
из них - печать скандальности или 
интриги. Ушел в отставку (об ис
тинных ее причинах можно толь
ко догадываться) президент Ингу
шетии Руслан Аушев, не раз вы
сказывавший несогласие с поли
тикой Кремля, направленной на 
изменение характера российско
го федерализма. Членом Совета 
Федерации от Мурманской обла
сти стал адмирал В. Попов, не 
так давно снятый президентом с 
должности командующего Север
ным флотом. В самый разгар хо
лодов - подходящее время! - Мо
сква делегировала в верхнюю 
палату зампреда правительства 
Москвы Б. Никольского, отвечаю
щего за подготовку города к зи
ме и его энергоснабжение. Же
лезнодорожный министр Аксе
ненко лишен своей должности, 
после чего как-то сами собой 
стихли разговоры о претензиях к 
нему со стороны Генпрокурату
ры. Зато страсти разгорелись во
круг бывших руководителей Газ
прома и его дочерних предпри
ятий...

Кстати, в последнее время со
вершенно очевидной стала осо
бенность нынешней борьбы за 
торжество Закона - прокуратура 
(и не только она) борется с са
новными «расхитителями» до тех 
пор, пока те не соглашаются уй
ти в отставку и передать свои 
права собственности кому-то из 
представителей новой команды. 
Рад бы ошибаться, но пока все 
происходящее куда больше похо
дит не на борьбу с коррупцией, а 
на санкционированный свыше пе
редел собственности. События 
первой половины января говорят: 
немногие олигархи «из бывших» 
донесут свой кошелек до конца 
этого года!

Непосвященному сейчас не
возможно разобраться, с кем и 
за что борются наши спецслужбы 
и правоохранительные органы. 
Некий ставший знаменитым Па- 
ша-Цветомузыка (его так и вели
чают по кличке - и в прессе, и во 
властных кругах) то предстает в 
образе разоблачителя кримина
ла, легализовавшегося в крупном 
бизнесе, то сам объявляется уго
ловником, замышлявшим терро
ристические акты. История с Ана
толием Быковым - полная фантас
магория! Не больше ясности с 
невесть где пропавшим великим 
биатлонистом Александром Тихо
новым, давно объявленным несо- 
стоявшимся убийцей...

Подобных историй можно при
помнить немало, и все они заста
вляют задуматься: отчего в Рос
сии преступление замечается 
лишь тогда, когда преступник ста
новится для кого-то помехой? В 
Рождество был освобожден из- 
под стражи А. Козленок, в свое 
время прославившийся тем, что 
беспрепятственно вывез из Рос
сии и невесть куда дел алмазы и 
драгоценности, принадлежавшие 
Гохрану России. Не нам судить о 
справедливости такого решения 
(Козленок отсидел четыре года). У 
меня же на сей счет несколько 
философское ощущение: как бы
стро летит время и как безвоз
вратно исчезают миллиарды!

...Смешно сказать, но больше 
всего разговоров в первые неде
ли января было о переходе Евро
пы на новую валюту. Об этом 
можно было услышать и от мини
стра, и от таксиста. Создавалось 
впечатление, что самый важный 
вопрос для россиянина в насту
пившем году: менять доллары на 
евро или же погодить? Такой ин
терес, конечно, тоже можно тра
ктовать как показатель нашей 
экономической стабильности: вот, 
мол, сколько граждан заинтере
совались финансовыми инстру
ментами - и это в ту пору, когда 
на Западе множатся грустные 
прогнозы о дальнейшем спаде 
экономики. Но, по-моему, все го
раздо проще: пикейные жилеты в 
России никак не выходят из моды.

Павел ВОЩАНОВ, 
политический обозреватель.

Два с лишним года назад 
волгоградцы избрали свой 
горсовет. С того самого дня 
депутаты никак не могут из
брать спикера.

Впрочем, не совсем точно. 
Председателя народные избран
ники выбирают чуть ли не по од
ному в квартал. Но потом преды
дущий спикер и его окружение ос
паривают итоги выборов в суде. 
Пока суд разбирается, кто из двух 
«предводителей дворянства» леги
тимнее, в горсовете снова власть 
переменилась - в председатель
ском кресле уже новый депутат. 
Теперь предыдущий сражается 
сразу на два фронта - с тем, кто 
был до него, и с тем, кто стал по
сле...

Запутались? То-то, а каково 
жителям, которые уже давно сби
лись со счета и не рады своему 
выбору? Раньше хоть посмеива
лись, затем стали веселиться от 
души, теперь вся эта депутатская 
чехарда гражданам, похоже, про
сто наскучила. В конце концов ху
до ли бедно ли, но жизнь в горо
де В. течет и без участия депута
тов. Бог с ними, пусть забавляют
ся.

На днях к народным избранни
кам даже обратился прокурор го
рода Евгений Волколупов. Он по
пробовал говорить с ними с точ
ки зрения закона, мол, многие 
ваши акты идут вразрез с феде
ральными. Мы вам 45 замечаний 
направили, так они до сих пор не 
рассмотрены. Наконец, он откры
то бросил: над вами смеются.

конкурс: ПЕРЛЫшки -п
1 ЮБИЛЕЙНАЯ АРИФМЕТИКА ПРОКУРОРА

|К своему 280-летию прокуратура России пришла с отличными 
показателями. Генеральный прокурор Владимир УСТИНОВ с 

| гордостью доложил общественности: в минувшем году 
расследовано более трех миллионов уголовных дел! Но, как 

| водится, бочка меда не обошлась без ложки дегтя. По сему поводу 
■ прокурор посетовал:

«При этом были арестованы лишь 300 тысяч человек. Наши 
■ СИЗО далеки от идеала. Мы стремимся заключать людей под 
| стражу, только если это действительно необходимо».

I Р.5. Трудно сказать, чего россиянам больше не хватает: тюрем 
^или арестантов?

Тщетно.
На самом деле над горсове

том замаячила тень самороспус- 
ка. По некоторым данным, веду
щие фракции - КПРФ и «Народ
ный депутат» к этому принципи
альному шагу готовы. Противятся 
пока что лишь правые. И это при 
том, что три экс-спикера одно
временно ожидают решений су
дов разных инстанций в свою 
пользу! Но тогда возникает дру
гой вопрос: если некоторым депу
татам действительно понравилось 
играть в виртуальную игру под 
названием «Горсовет» и уступать 
джойстики они не собираются, 
то, может, кто-то придет и по 
праву старшего отберет их у ка
призных избранников? Конечно, 
сделать это могли бы сами изби
ратели. Но, понятное дело, орга
низоваться такой массе людей 
практически невозможно. Тогда 
кто же? Или депутаты так и дои
грают свой срок?

А миллионный город, между 
тем, вступил в новый год без бюд
жета. А на носу повышение тари
фов, зарплат и пенсий. Грядет и 
коммунальная реформа. Откуда 
и из каких статей, из каких источ
ников будут браться средства - 
на этом фоне свара за кресло 
спикера уже не выглядит такой 
забавной.

Михаил ГУРЕВИЧ.
ВОЛГОГРАД.

ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

ЦЕНЫ РАСТУТ, А ТРУБЫ ТЕКУТ
ПОЧЕМУ ВСЕ СЕРЬЕЗНЫЕ РЕФОРМЫ ОБОРАЧИВАЮТСЯ ОДНИМ: УДАРОМ ПО КАРМАНУ РОССИЙСКОГО ОБЫВАТЕЛЯ?

В минувшем году Змеи вся 
драматургия деловой жизни 
России вращалась вокруг од
ного единственного персонажа 
- мировой цены на нефть. И тут 
повезло: Организация стран - 
экспортеров нефти (ОПЕК) по
могла нашему правительству в 
целом сохранить лицо перед 
Думой и президентом.

Нефтедолларовая передышка бы
ла использована для интенсивной 
подготовки нового скачка реформ, 
совершить который предполагается 
в наступившем году. И поэтому весь 
год правительство хлопотало над 
тремя экономическими проблемами:

- кардинальный пересмотр цено
вой политики естественных монопо
лий;

- реформирование жилищно-ком
мунального хозяйства;

- вступление России во Всемир
ную торговую организацию (ВТО).

Наверное, многие обратили вни
мание на то, как в последние меся
цы разговоры о реструктуризации 
естественных монополий, о создании 
конкурентной среды с целью сниже
ния тарифов и улучшения качества 
обслуживания потребителей плавно 
трансформировались в жесткие тре
бования тех же монополий об обя
зательном росте тарифов. Мол, бу
дет конкуренция, не будет конкурен
ции - уже вопрос десятый, а первый - 
давай рост цен на нашу продукцию! 
Правительство, проявив показную 
«твердость», дало «добро» на повы
шение тарифов на 35 процентов для 
всех...

Зачем? Оказывается, наши есте
ственные монополии изрядно изно
сились и им нужны инвестиции. Кто 
бы спорил? Но почему опять за счет 
населения? Ведь ясно, что рост цен 
и тарифов в энергетике и на транс
порте вызовет волну инфляции. Не
ужели нет других источников?

Вспомним только что разразив
шийся скандал, ставший предметом 
запроса депутатов Госдумы. За две 
недели (ноябрь-декабрь) Центробанк 
умудрился сократить золотовалют
ные резервы страны на 2,5 миллиар
да долларов. Львиная доля этих 
средств пошла на поддержание кур
са рубля, то есть была выброшена 
на валютный рынок и скуплена стру
ктурами, занимающимися исключи
тельно валютно-финансовыми опе
рациями, в том числе и вывозом ва
люты в офшоры. Иными словами, эти 
огромные суммы были потеряны для 
реального сектора экономики, для 
прямых инвестиций в производствен

ный капитал. А ведь заработаны они 
были для страны именно в реальном 
- в первую очередь нефтегазовом - 
секторе экономики при нынешнем 
уровне цен и тарифов. Думаю, что 
дальнейшие комментарии излишни. 
Добавлю лишь, что валютные интер
венции ЦБ, подобные вышеупомяну
той, - обычная практика главного 
банка страны на протяжении восьми 
(!) последних лет.

Теперь два слова о реформе жи
лищно-коммунального хозяйства. 
Это тоже никакая не реформа, а 
повышение тарифов на услуги этого 
сектора. Сторонники реформы ЖКХ 
буквально льют крокодиловы слезы, 
уверяя нас, что все беды в этой сфе
ре от недоплаты потребителями их 
издержек. В результате бюджетные 
дотации составляют по отдельным 
регионам от 40 до 60 процентов. 
Однако хитрый, но неумный чинов
ник «забывает» объяснить, что, соб
ственно, изменится и почему обяза
тельно в лучшую сторону, если ту 
сумму, которую за меня сейчас доп
лачивает государство, буду платить 
я из своего кармана? Ведь пробле
ма не в источниках финансирования 
ЖКХ, а в недостаточности общего 
объема средств, выделяемых на эту 
отрасль. Вот если бы нам сказали, 
что государство сохраняет в полном 
объеме дотации, а рост тарифов на 
услуги ЖКХ даст дополнительные ре
сурсы на развитие этой сферы - то
гда другое дело. Но об этом молчок, 
этого чиновник не предусматривает. 
Поэтому цены растут, а трубы текут, 
и взаимодействия между этими про
цессами пока не предвидится.

И, наконец, вступление в ВТО по
дается стране как вопрос решен
ный. А кому и при каких условиях 
это выгодно? Полная неконкуренто- 
способность нашей обрабатываю
щей промышленности не только на 
внешнем, но и на внутреннем рос
сийском рынке очевидна без всякой 
ВТО. Попытка увязать вступление 
России в ВТО с отменой дискрими
национной поправки Джексона-Вэ
ника, принятой чуть ли не полвека 
назад США, не имеет никаких юри
дических оснований. Обвинения 
России в демпинге черных и цветных 
металлов со вступлением в ВТО 
только усилятся, поскольку страны - 
участницы ВТО обязаны неукосни
тельно проводить антидемпинговую 
политику под угрозой жестких санк
ций. Но правительство не хочет за
мечать многочисленных ловушек, со
провождающих политику «открытых 
дверей» в области международной

Вот и обещанная коммунальная реформа пока оборачивается банальным повышением тарифов.

торговли. Как, впрочем, оно смот
рит сквозь пальцы на серьезные со
циальные угрозы, которыми чреват 
курс на потакание естественным 
монополиям и на урезание социаль
ных льгот населения.

Вот почему можно смело утвер
ждать: если правительственные за
думки года Змеи будут реализованы 
в год Лошади, то страна оконча
тельно загонит клячу своей экономи
ческой истории. А ведь Россия обла
дает уникальным сочетанием двух 
фундаментальных факторов эконо
мического развития: природные бо
гатства и научно-интеллектуальный 
потенциал. Практически все страны 
мира (кроме, может быть, США) 
страдают перекосом в ту или иную 
сторону. И каждый год экономиче
ская политика должна ставить во 
главу угла не латание дыр или сле
дование абстрактным фетишам, а 
работать на стратегическую задачу 
- извлечение максимального эффек

та от использования постоянно дей
ствующих факторов экономического 
развития России. И каждый год сле
дует рассматривать как ступеньку в 
решении этой стратегической зада
чи.

Для этого правительство должно 
внятно объяснить, что оно понимает 
под активной промышленной полити
кой. К примеру, ударить себя в грудь 
и честно признаться: ну сколько мож
но вывозить древесину и закупать ис
панскую мебель и финскую бумагу, 
продавать нефть и покупать польские 
стиральные порошки и моющие сред
ства? Но в грудь себя никто не бьет. 
А программы реальной реструктури
зации промышленности как не было, 
так и нет. Вместо нее правительство 
грудью встало на защиту отечествен
ных автомобилей моделей почти по
лувековой давности от западных кон
курентов с помощью таможенных по
шлин. Вдумайтесь только в абсурд
ность ситуации: предлагается защи

тить интересы национального товаро
производителя за счет интересов на
ционального потребителя!

А где программа инвестиций в че
ловека, в развитие интеллектуально
го потенциала страны? В наступив
шем году нам уготован, как и преж
де, остаточный принцип финансиро
вания образования, науки, культуры, 
здравоохранения. Но ведь именно 
за этот принцип передовая интелли
генция критиковала многие десятиле
тия советскую власть и ее плановые 
органы. В результате страна получи
ла все то же самое, но в крайне ут
рированной форме. Но как только 
на этот факт общественность обра
щает внимание, ей отвечают - нет 
денег. Это большая ложь. Где деньги 
лежат - секрет Полишинеля, точно 
такой же, как и загадка, почему эти 
деньги не хотят найти.

Николай ПЕТРАКОВ, 
академик РАН.
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АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ СНГ

«ЭТО НЕ ПРЕДАТЕЛЬСТВО. ЭТО ХУЖЕ»
СТИВЕН КОЭН, ОДИН ИЗ ВЕДУЩИХ АМЕРИКАНСКИХ СПЕЦИАЛИСТОВ ПО РОССИИ, УБЕЖДЕН: ЛУКАВАЯ ПОЛИТИКА 
АДМИНИСТРАЦИИ ДЖОРДЖА БУША В ОТНОШЕНИИ РОССИИ В КОРНЕ ОШИБОЧНА
Профессор Нью-Йоркского университета, 

автор нашумевшей в США и у нас книги 
«Провал крестового похода», прекрасно 
разбирается в тонкостях российско-амери
канских отношений. С каким багажом всту
пили наши страны в новый 2002 год? Вопре
ки многочисленным официальным заявле
ниям политиков Стивен Коэн в беседе с на
шим корреспондентом был очень далек от 
оптимизма...

- Сразу после событий 11 сентября я 
опубликовал статью в журнале «Нэйшн», 
которую назвал «Второй шанс в отноше
нии России». Смысл ее был в том, что в 
результате решения Путина поддержать 
силовую акцию США в Афганистане у Ва
шингтона вновь появилась возможность 
выстроить, создать долговременные парт
нерские отношения с Россией после окон
чания «холодной войны», в том числе и по 
проблемам подлинного ядерного разору
жения. Но я предупреждал: мы бездарно 
упустим и этот шанс, если не скорректиру
ем некоторые ключевые аспекты нашей 
политики в отношении РФ. Нужно было 
отказаться от ошибочных намерений вый
ти из Договора по ПРО, от планов расши
рения НАТО. Следовало также подумать о 
том, чтобы списать российские долги За
паду. Поймите меня правильно: я патриот 
своей страны. Но я считаю, что такие ша
ги отвечали бы нашим собственным инте
ресам.

- На чем основаны подобные убежде
ния?

- Возьмем хотя бы вопрос о НАТО. 
Ведь та помощь, которую оказала нам 
Россия в Афганистане, оказалась гораздо 
более важной, чем помощь любой натов
ской страны. Скажу больше: если бы все 
члены НАТО пошли вместе с США вое
вать против талибов, а Россия в помощи 
отказала, то эта операция могла бы и не 
увенчаться столь впечатляющим успехом. 
Россия стала нашим ключевым партнером, 
предоставив очень качественные развед
данные, согласившись на размещение в 
Средней Азии американских войск, нала
див быстрое снабжение оружием Север
ного альянса. Почему же мы по-прежнему 
продолжаем говорить о расширении НА
ТО к границам России? Это глупо.

- Многие представители российской 
элиты восприняли как пощечину Москве 
решение Буша выйти из Договора по ПРО. 
Раздаются даже голоса о предательстве 
Вашингтоном того духа сотрудничества, 
который установился между нашими стра
нами после терактов 11 сентября.

- Мне не нравится слово «предательст
во». Не думаю, что оно правильно отра
жает смысл происходящего. Ведь, насколь
ко я знаю, администрация Буша никогда 

не обещала Путину, что она сохранит 
верность Договору по ПРО. Классический 
пример предательства - действия прези
дента Буша-старшего. Он пообещал Гор
бачеву, что если Москва согласится на 
объединение Германии, то НАТО не будет 
расширяться на восток. Это обещание бы
ло Вашингтоном нарушено. Поэтому то, 
что происходит сейчас, не предательство. 
Это гораздо хуже. Это историческая 
ошибка администрации Буша.

- Но российской стороне от этого не 
легче. Многие у нас считают унизительным 
делать вид, будто ничего не произошло...

- Что ж, это резонно. У вас действи
тельно есть основания сказать: «Вашинг
тон проделал это с Горбачевым, потом с 
Ельциным, а теперь делает то же самое с 
Путиным. Россия только отдает, а Амери
ка берет». Другие выражаются тоньше: 
«Россия прошла свою половину пути, а 
США даже не сдвинулись с места». При
чем своей негибкой политикой Буш, как ни 
странно, поставил под удар именно про
западное лобби в Москве, и так не очень 
крепкое и многочисленное. Для меня, на
пример, очень показательна гневная реак
ция на демарш Вашингтона таких понима
ющих Америку людей, как, скажем, Алек
сей Арбатов и Владимир Лукин.

Сам президент Владимир Путин ока
зался в очень опасной и уязвимой пози
ции. Теперь его могут обвинить в ошибоч
ности курса с точки зрения отстаивания 
национальной безопасности. Давайте не 
будем детьми. Ведь ясно, что мы вышли из 
Договора по ПРО именно сейчас не для 
того, чтобы начать серию испытаний про
тиворакет, а главным образом затем, что
бы продемонстрировать: Америка по- 
прежнему настроена оставаться единст
венной на планете сверхдержавой. Сфор
мировавшееся в Вашингтоне после окон
чания «холодной войны» самодовольное 
ощущение, что США могут делать что хо
тят с кем хотят, не исчезло даже после ка
тастрофы 11 сентября. И возникает воп
рос: станут ли русские, включая самого 
Путина, вновь полагаться на Америку в 
ближайшем будущем?

- Гем более что США, похоже, не выс
казывают желания считаться с Москвой и 
в других международных вопросах • на
пример, по американскому военному 
присутствию в среднеазиатских государст
вах СНГ...

- Если сейчас взглянуть на ситуацию с 
точки зрения Москвы, то люди скажут: 
«Мы не только ничего не получили, но еще 
и потеряли в стратегическом плане. Пос
мотрите, как хозяйничают американцы в 
Средней Азии». Каримов, Назарбаев и 
другие местные лидеры увидели в амери-

Никогда еще отношения США с Россией не сопровождались такой душевностью и лукавством.
канском присутствии возможность обеспе
чить защиту своих режимов. И теперь об
ращаются к США с просьбой задержать
ся у них «в гостях». В Вашингтоне идут 
оживленные дискуссии по этому вопросу. 
В расчет принимается не только и не 
столько необходимость борьбы с между
народным терроризмом, сколько долго
временные экономические цели (регион 
известен наличием огромных запасов ми
нерального сырья). У меня такое чувство, 
что Америка в ближайшее время свои 
войска из Средней Азии не уберет.

А что, если следующим шагом США бу
дет удар по Ираку? Тогда, боюсь, Путина 
в России обвинят в том, что он сделал это 
возможным. Ведь в американских газетах 
изо дня в день все громче звучат призывы 
«наказать» Ирак. Это мышление присуще 
и кое-кому в Пентагоне.

- И как в этом случае реагировать Мо
скве? Выбор не так уж и велик.

- В этом-то и опасность. Россия сейчас 
слаба, бедна. А если еще окажется и изо
лированной, то может вновь повернуться 
лицом к Востоку. Ведь у России налажено 

интенсивное экономическое и политиче
ское сотрудничество с Китаем, Индией и 
Ираном. Альтернатива - создание с этими 
странами если и не антинатовского блока, 
то союза, неподконтрольного НАТО.

- Каков же общий прогноз развития на
ших отношений?

- С 11 сентября до объявления Бушем 
выхода из Договора по ПРО отношения 
находились на подъеме. Теперь они, конеч
но, будут не столь радужными. Образно 
говоря, мы стояли на вершине холма, а те
перь начали спуск. Я лично этим очень ра
зочарован, но не удивлен. Я удивлен, что 
этому удивляются у вас. Буш четко выпол
няет все, что он обещал в своей предвы
борной внешнеполитической программе. 
Не отступает ни на йоту. И не отступит. 
Это по-своему очень принципиальный че
ловек. И даже 11 сентября не поколебало 
его принципов. Проблема, однако, в том, 
что принципы эти в корне не верны.

Андрей ЛОСЕВ.

НЬЮ-ЙОРК.

СЕДИНА В ГОЛОВУ, 
ПОВЕСТКА В ЗУБЫ

Азербайджанский парламент 
«порадовал» мужское население 
республики новогодним сюрпри
зом: отныне на действительную 
военную службу будут призывать
ся мужчины в возрасте не до 27, 
как раньше, а до 35 лет. Как счи
тают сами «новобранцы», новый 
закон прежде всего поднимет 
ставки для тех, кто традиционно 
предпочитает откупиться от по
четной обязанности защитника 
родины.

Светлана АВДЕЕВА.
БАКУ.

КОМАНДИР АН-24
ПОДАЛ ИСК К ТУРЦИИ

63-летний экс-пилот Георгий 
Чахракия подал в Страсбургский 
суд иск против правительства 
Турции с требованием восстано
вить справедливость и возместить 
ущерб за нанесенный ему мо
ральный и материальный ущерб.

Чахракия был командиром 
того самого Ан-24, который 5 но
ября 1970 года был угнан отцом 
и сыном Бразинскасами. В завя
завшейся на борту авиалайнера 
схватке погибла бортпроводница 
Надежда Курченко, а Чахракия 
был ранен и на долгие годы ос
тался инвалидом. Как объяснил 
бывший летчик, свой иск он на
правил против правительства 
Турции по той причине, что оно 
первым приютило у себя терро
ристов и убийц.

Ирина АЛЕКСИДЗЕ.
ТБИЛИСИ.

ТРУДНАЯ ДУМА
О ТРЕХ ГОДАХ

Киргизия в ожидании: подпи
шет ли президент Аскар Акаев 
принятый парламентом закон о 
снижении пенсионного возраста? 
Ранее предполагалось, что муж
чины будут уходить на пенсию в 
68 лет. В окончательном вариан
те законопроекта депутаты оста
вили прежнюю, как и в советский 
период, норму: 55 лет - для жен
щин и 60 - для мужчин. Против 
выступил пока лишь Соцфонд. Его 
эксперты считают, что у государ
ства просто нет средств для вы
платы даже нищенских пособий.

Николай НЕНАШЕВ.
БИШКЕК.

ПАРАЛЛЕЛИ

В ЭТИ УРНЫ ЛУЧШЕ НЕ ПЛЕВАТЬ
В НАСТУПИВШЕМ ГОДУ РОССИЙСКАЯ ВЛАСТЬ БУДЕТ ЛОМАТЬ ГОЛОВУ НАД ТЕМ, КАК ЗАСТАВИТЬ РОССИЯН УЧАСТВОВАТЬ В ВЫБОРАХ. И ЗДЕСЬ НАМ ЕСТЬ 
ЧЕМУ ПОУЧИТЬСЯ У ЗАПАДА

После зимних каникул Гос
дума намерена взяться за изме
нение избирательного законо
дательства. Депутатам предсто
ит принять в новой редакции 
федеральный закон «Об основ
ных гарантиях прав избирате
лей». Среди прочих новаций в 
законопроекте предусматрива
ются и штрафные санкции изби
рателям за неявку к урнам, что 
практикуется в некоторых 
странах Латинской Америки и 
Европы.

Чего уж тут скрывать: выби
рать по-старому низы уже не хо
тят, а верхи не могут. Это выяс
нилось, например, во время не
давних парламентских слушаний 
по избирательному вопросу. То, 
что давно засело в умах чинов
ников, в ходе завязавшейся дис
куссии слетело с языков предсе
дателей некоторых региональ
ных избиркомов.

Так, глава Мосгоризбиркома 
Валентин Горбунов горячо вы
сказался за то, чтобы новый за
кон разрешил наконец проведе
ние безальтернативных выборов 
как по одномандатным округам, 
так и по партспискам. И при 
этом добавил: «Надо же дове
рять избирателям, если они 
вдруг решат, что только одна 
партия достойна представлять 
их интересы». Эх, жаль не слы
шал товарища Горбунова по
койный генсек ЦК КПСС Бреж
нев. А то по щеке Леонида Иль
ича наверняка пробежала бы 
слеза умиления. Ведь не дураки 
же были те, кто в советское вре
мя придумал вносить в бюллете
ни для голосования только одну 
кандидатуру, а не пять и не де
сять, как сейчас. Такой подход 
всегда обеспечивал проведение 
всех выборов в один тур, без за
трат на повторное голосование. 
Результат был заранее прогно
зируем, что вносило в избира
тельный процесс строгий поря
док.

Впрочем, нынешние чиновни
ки не во всем согласны со ста
рой советской избирательной 
системой. К примеру, раньше 
делалась ставка на массовость 
подхода к избирательным урнам: 
явка электората на участки не 
опускалась ниже 99,99 процен
та. Теперь же российский элек

торат стал упрямым и несозна
тельным. В иных регионах голо
совать приходят единицы. Взять 
многострадальный Приморский 
край. Формирование законода
тельного органа местной власти 
там уже превратилось в притчу 
во языцех: как ни старается кра
евой избирком заманить граж
дан к урнам, какими обещания
ми ни осыпают избирателей кан
дидаты, а заветный барьер в 25 
процентов преодолеть все никак 
не удается. Вот и во время пос
ледних декабрьских выборов в 
краевое Законодательное соб
рание в 22 из 39 приморских 
округов выборы оказались сор
ваны из-за неявки избирателей. 
В итоге во время парламентских 
слушаний глава Приморского 
крайизбиркома Сергей Князев 
предложил пойти на крайнюю 
меру. А именно - вообще отме
нить минимальную явку на лю
бых выборах.

Такое решение - если к тому 
же облечь его в форму нового 
закона - сильно упростит проб
лему выборов и снимет голов
ную боль у чиновников. Напри
мер, на выборах в Якутии та
мошним властям пришлось зав
лекать избирателя скидками по 
оплате коммунальных услуг. А 
кое-где в обмен на явку избира
телю и вовсе обещалась бутыл
ка водки. Если же явку отменить, 
то на такую заботу об электора
те тратиться уже не придется. 
Удобно и чиновникам, которые 
будут уверены в том, что выборы 
состоятся при любой погоде. 
Удобно и избирателям: не при
дется выгребать из почтовых 
ящиков агитационную макулату
ру, производство которой отпа
дет за полной ненадобностью. В 
общем, власть будет сама по 
себе, а несознательный электо
рат - сам по себе.

«Придут три человека и избе
рут власть для 8-миллионного 
города!» - предвосхитил картину 
будущих выборов с отмененным 
порогом явки вице-мэр Москвы 
Валерий Шанцев. Шутки шутка
ми, но в России уже есть регио
ны, где власть, не добившись 
взаимности от электората, взяла 
да и отказалась от него. Явоч
ный ценз отсутствует при выбо
рах законодательных органов 

власти в Мурманской области, 
Хабаровском крае, Санкт-Пе
тербурге. В прошлом году об от
мене 25-процентного барьера 
явки избирателей заговорили в 
Самарской области. Правда, 
областное Законодательное со
брание пока что эту инициативу 
не поддержало. Но в результате 
выборы в местную губернскую 
Думу в 1 6 из 23 округов оказа
лись провалены из-за низкой яв
ки электората. А в Ненецком ав
тономном округе в минувшем 
декабре выборы в тамошний 
горсовет и вовсе состоялись 
только по одному- единственно
му (!) избирательному округу.

Чиновники НАО проблему с 
неявкой электората свалили на 
зимнюю стужу. А вот председа
тель Мосгоризбиркома Вален
тин Горбунов низкую активность 
москвичей на недавних выборах 
депутатов городской Думы объ
яснил более замысловато. По 
его словам, вся беда в том, что 
«население катастрофически 
стареет, поэтому у нас из года в 
год все больше людей не могут 
прийти на избирательные участ
ки». Еще более откровенно вы
сказался глава Тамбовского из
биркома Николай Воробьев. Во 
время парламентских слушаний 
он признался, что «в проблеме с 
выборами виноваты мы сами», 
но тут же уточнил, что имеет в 
виду не членов избиркомов, а 
вообще всех, кто имеет отноше
ние к выборам. В общем, куда 
ни кинь - всюду виноват электо
рат, который местные власти бы
ли бы не прочь взять да и отме
нить. С этим не согласен глава 
ЦИК Александр Вешняков.

- Чиновнику явка не нужна. 
Но - если ее отменить, то это 
приведет к отчуждению народа 
от власти, - полагает Вешняков. 
Но тут же добавляет, что планку 
обязательного голосования 
можно было бы слегка подвинуть 
в сторону уменьшения. По его 
мнению, «самой надежной га
рантией того, что избираемые 
органы власти действительно бу
дут представительными, может 
служить минимальный предел 
явки избирателей в 20 процен
тов, за исключением выборов в 
органы местного самоуправле
ния». Забавная штука выходит:

А завтра избирателя к урнам под конвоем поведут?

вчера власть ждала прихода на 
избирательные участки четверти 
электората, сегодня уже рада и 
пятой его части. А завтра гля
дишь, и десятой его частью удо
влетворится. А вот ответа на во
прос, почему избиратель упорно 
игнорирует выборы, ни ЦИК, ни 
представители местных властей 
не ищут. А если клеймят, то 
опять этот нерадивый электорат. 
Более того, к примеру, бывший 
кандидат в мэры Москвы Влади
мир Воронин договорился даже 
до того, что предложил штрафо
вать или даже сажать в тюрьму 
избирателей, не явившихся к ур
нам.

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

А КАК У НИХ?
В ЧИЛИ человек, не принявший участие в выборах, не может рас

считывать на получение социальной, медицинской помощи в полном 
объеме. А в Аргентине ситуация еще хуже: там «отказнику» ставит
ся специальный штамп в паспорт. И такому гражданину отказывают 
в выдаче загранпаспорта.

В БЕЛЬГИИ по закону о выборах устанавливается чувствительный 
для кошелька избирателя штраф за неявку на выборы, который се
годня составляет почти 60 евро. От уплаты денежного наказания ос
вобождаются лишь физически немощные люди преклонного возрас
та и тяжело больные, находящиеся на лечении в стационаре.

Во ФРАНЦИИ тех, кто игнорирует право голосовать, никак не на
казывают. Исключение составляют лишь участники специальных 
коллегий выборщиков (туда входят делегаты муниципальных сове
тов, члены советов департаментов и депутаты Национального собра
ния от соответствующих регионов), которые выбирают сенаторов. За 
неучастие в этой процедуре на «прогульщика» налагается штраф • 
каких-то 30 французских франков (менее 4 долларов).
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ЕВУШКА У ОКНА
ДЛЯ ПОТОМКОВ НАТАША КОТЛЯРОВА ОСТАНЕТСЯ ВЕЧНО МОЛОДОЙ - 
КАКОЙ ЕЕ ЗАПЕЧАТЛЕЛ ПЕТРОВ-ВОДКИН

Зимним вечером я шел на свидание. 
Зазывалы в кафтанах и колпаках шуме
ли, завлекая публику на распродажи. Я 
оглядывался на блестящие витрины и 
вспоминал фразу одного нашего мудро
го современника: как много вокруг ве
щей, которые мне не нужны!

Я волновался: а вдруг ее не привез
ли? Все картины Петрова-Водкина при
везли, а ее оставили. Или она на рес
таврации... Вошел в зал небольшой га
лереи на Неглинной улице и вдруг по
нял: оно здесь. Я еще не знал, где висит 
картина, которую мечтаю увидеть мно
го лет, но почувствовал на себе взгляд, 
знакомый мне не только по репродукци
ям...

Конечно, только здесь, в углу, в за
тишье она и должно быть... К. Петров- 
Водкин. «Девушка у окна». 1928 год. 
«Холст, масло. 114x88,5».

Я пришел поклониться «Девушке у 
окна» от той, что семьдесят три года на
зад вошла в комнату в белой блузке и с 
косами, заплетенными у висков, а ху
дожник сказал: «Наденьте, пожалуйста, 
то плотье, в котором я вас здесь впер
вые увидел...»

Тем летом ей было восемнадцать, и 
она отдыхала с родителями в деревне 
Песочки. Среди друзей отца был и ху
дожник в белых брюках и хламидообраз
ном пальто - Кузьма Сергеевич Петров- 
Водкин.

Наталья Григорьевна Завалишина, 
героиня портрета «Девушка у окна», жи
вет сейчас на Урале, в Нижнем Тагиле, 
с детьми, внуками и правнуками. Нес
колько лет назад я гостил у нее, и мы 
вместе смотрели тяжелый альбом К. Пе
трова-Водкина.

И вот теперь впервые ее портрет 
приехал в Москву из Петербурга, из 
Русского музея, где он с давних пор на
ходится в постоянной экспозиции. Прав
да, последние десять лет, как мне сказа
ли специалисты, портрет провел в запас
никах.

«Когда целое поколение сменяется и 
уходит, оно еще оставляет нам на ка
кой-то срок своих одиноких часовых, по
следних вестников прошлого, способных 
донести до нас дыхание былой эпохи. И 
внезапное пересечение их с нашей жиз
нью поражает, как весть с иной плане
ты...»

Эти строки, написанные когда-то за
мечательным критиком Владимиром Лак
шиным, вспоминаются мне, когда я ду
маю о своей встрече с Натальей Гри
горьевной Завалишиной.

Она родилась за три года до нача
ла Первой мировой войны в семье пе
тербургского историка Григория Котля
рова. Осенью 191/ года он стал первым 
выборным 'директором царскосельского 
реального училища. Детство Наташи 
прошло в местах, священных для русской 
культуры.

СЛОВАРНЫЙ ЗАПАС

ВОТ ПОЧЕМУ МОЯ ДЕРЕВНЯ НАЗЫВАЕТСЯ ИМЕННО ТАК...
В СТОРОНУ
ГОРБАТОГО МОСТИКА

Своего земляка я узнал бы, кажет
ся, по одной фразе: «Я живу на Ка
зацкой, у Гулова моста». Есть что-то 
трепетно-близкое для каждого, кто 
родился в городке Валуйки, что на 
Белгородчине. Это язык моего горо
да.

Размышляя о судьбе нашей речи, 
нельзя забыть о «географических сло
вах» (топонимах в широком смысле 
этого слова), которые живут в каждом 
городе. Они оживляют землю, делают 
ее уникальной. Имена городов, сел, 
рек, озер, улиц, оврагов - своеобраз
ные реликты нашей речи, они могут 
рассказать о многом. Забыть их - зна
чит обезличить свой язык, лишить его 
привязанности к родному для челове
ка месту.

Вот отрывок из рассказа валуй- 
ского старожила Семена Тарасовича 
Баромыченко: «Пройдя большой ягод
ный бугор, что на краю Мещанского 
луга, по тропинке, мимо Горелого 
озера, компания двигалась в сторону 
горбатого мостика, по которому на 
лошадках ездили из города в Агошев- 
ку. Это единственная дорога через 
никогда не просыхающий ручей, быв
ший в далеком далеке рукавом пол
новодного Оскоса. От этого рукава и 
теперь сохранились озера Аникеево 
и Бездонное...»

По-моему, это блестящий пример 
языкового вкуса народа. Топонимы 
здесь - изящный узор, украшающий 
землю. Имена эти, к сожалению, дав
но уже не живут среди валуйчан. 
Л.Скворцов предложил собрать исче
зающие топонимы в «Красную книгу 
топонимов» - особый список истори
ческих, географических названий, 
подлежащих охране и восстановле
нию. Мой город мог бы подарить этой 
книге много слов: Пеньки, Гулов мост, 
Завалуй, Зацеп, Поднизовка, Угол, 
где татарин шапку потерял (есть и та
кой «ориентир»). Мне кажется, что эти 
слова можно долго смаковать и на
слаждаться их вкусом.

Гулов - в память об одном из жи
телей города, именитом купце; Под
низовка тянется у самой реки, ниже, 
чем стояла в прошлом городская кре
пость; Завалуй ясно показывает на
правление заселения города: от кре
пости за реку, за Валуй. Городские 
особенности схвачены здесь крепко и

В мае 1932 года Наташа Котляро
ва вышла замуж за Алексея Завалиши
на, одного из потомков декабриста За
валишина и полководца Кутузова. Их 
венчание в одном из уцелевших царско
сельских храмов было последним в го
родке, уже переименованном в Детское 
Село. Больше здесь никто не венчался. 
На свадьбе у Наташи были Алексей Тол
стой, Вячеслав Шишков, Кузьма Петров- 
Водкин....

А еще она помнит, как заходил про
щаться перед отъездом за границу Евге
ний Замятин, как был в гостях у отца Ан
дрей Белый, как Николай Клюев принес 
ей свою книгу с надписью: «Наташе Кот
ляровой с нежной тоской на ее жемчуж
ную юность».

В книге мемуаров, еще нигде не 
опубликованной, Наталья Григорьевна 
вспоминает обо всех этих замечательных 
деятелях русской культуры так, как будто 
не прошло многих и многих десятилетий. 
Самые трагические страницы в этой кни
ге - блокадные. За две первые военные 
зимы Наталья Григорьевна потеряла от
ца, мать, мужа, тестя...

С дочкой Ириной на руках она еха
ла через всю страну из умирающего Ле
нинграда в Нижний Тагил. Ее направили 
на 63-й оборонный завод. Сохранилась 
ее дневниковая запись: «Светлая ночь. 
Проезжаем мимо высокой железнодо
рожной будки. На ее балкончик подни
мается человек с зеленым флажком. Он 
вглядывается в ленинградский эшелон, 
снимает фуражку и низко нам кланяет
ся...»

В Нижнем Тагиле Наталья Григорьев
на почти сорок лет преподавала англий
ский. Почти весь город - ее ученики.

Недавно мне удалось опубликовать 

точно.
Я не подчеркиваю превосходство 

моего города. Конечно, есть места и 
лучше, и краше. Но нужно ценить и 
оберегать близкое - так и рождается 
любовь.

В. ГАЦУЦЫН, 
учитель русского языка.

ВАЛУЙКИ,
Белгородская область.

МЕДОВЫЙ КЛЮЧ
Называлась моя деревушка Медо

вый Ключ (по легенде - от меда, выва
лившегося из дупла в ключ-родник) и 
находилась на юге Кировской облас
ти недалеко от границы с Удмуртией.

И хотя шли «космические» оО-е го
ды, мир моего детства (я родился в 
самый короткий день 1959-го) мало 
чем отличался от детства моих пред
шественников. Я захватил кусочек той 
Руси, от которой давно не осталось и 
следа. Помню, как всей улицей мои 
земляки помогали друг другу копать 
картошку. Как ездили всей деревней 
на луга заготовлять сено для колхоз
ных коров, и мы, мальцы, увязывались 
за взрослыми помогать им, оставаясь 
ночевать в шалашах. В деревне не 
было электричества, и я до четверто
го класса делал уроки по вечерам 
при свете керосиновой лампы, сидя 
за столом на широкой лавке.

Добрым существом была для меня 
Лесная Бабушка. Когда отец с мате
рью возвращались из чащобы с заго
товки дров, они приносили мне гости
нец от этой мифической бабушки - ку
сок черного хлеба. И этот начинав
ший черстветь остаток родительской 
трапезы казался мне таким вкусным!

Единственной техникой был пате
фон у одного из жителей деревни. Из
редка приезжала на телеге кинопе
редвижка. В школу мы ходили за пять 
километров в ближайшее село пеш
ком или ездили на лошади. И там, в 
школе, вполне резонно пытались при
вить нам нормальный литературный 
язык, хотя подчас и сами учителя - ме
стные по происхождению - могли 
«блеснуть» тем или иным диалектным 
словом.

Но навечно засели в меня рече
ния, идущие из столь глубокой древ
ности, что удивляешься подчас, как 
они могли сохраниться! Древнегрече
ский ад - тартар - закрепился в выра
жении «Провались ты в тартарары»!

ДОБРЫЕ ЛИЦА

небольшой фрагмент из ее блокадных 
воспоминаний, и вот на днях получил 
ответ: «...Я совершенно потрясена ва
шим подарком. И еще благодарна за 
три экземпляра. Мне именно столько и 
надо. То, что я писала о писателях и 
других знаменитостях, уже несколько 
раз публиковалось. А вот этот отрыво
чек - первый раз, и это доставило мне 
огромную радость. Еще раз большое 
спасибо. Помните обо мне... Ваша На
талья Григорьевна Завалишина».

Раньше Наталье Григорьевне удава
лось почти каждое лето навещать род
ной Петербург, друзей и, конечно, Рус
ский музей. Она садилась где-нибудь в 
сторонке и смотрела на лица людей, 
приходивших к ее портрету. В последние 
годы и дороговизна билетов, и возраст 
(в прошлом году Наталье Григорьевне 
исполнилось 901 стали помехой для даль
них поездок. Но вот какая идея вдруг 
возникла у меня сейчас: а что если Рус
скому музею устроить выставку одной 
картины в Нижнем Тагиле, и пусть этой 
картиной станет «Девушка у окна». Это 
был бы удивительный подарок не только 
для Натальи Григорьевны Завалишиной, 
но и для всего рабочего города, при
ютившего в войну тысячи ленинградцев. 
Это был бы не просто красивый жест - 
благородный поступок. В Нижнем Тагиле 
прекрасная картинная галерея, и для 
портрета, написанного Кузьмой Петро
вым-Водкиным, там, без сомнения, выде
лили бы лучший зал.

Мы обращаемся к директору Русско
го музея Владимиру Александровичу Гу
севу: помогите «Девушке у окна» доб
раться до Урала!

Дмитрий ШЕВАРОВ.

А из каких времен «назадь переды», 
означающее, что дело сделано шиво
рот-навыворот?

А вот это совсем уж, кажется, аб
ракадабра: шёлуди-макары, поехали 
в татары! Так говаривала моя бабуш
ка, загоняя клубы дыма в растапли
вавшуюся ею печь. Вероятно, необхо
димо целое исследование, чтобы объ
яснить каждое из этих слов, как сде
лал это применительно к поговорке 
«Куда Макар телят не гонял» гениаль
ный Роман Якобсон. Имеют ли что-то 
общее эти макары с тем, что гонял те
лят? Или это, по одному из толкова
ний, восходящее к древним ариям на
звание крокодила или похожего на 
него чудища, что некогда пугал жив
ших на берегу Волхова древних ру
сичей. Кстати, одна из летописей по
вествует об этом вполне серьезно, я 
кропотливо изучал ее, когда, учась на 
истфаке МГУ, писал курсовую работу 
о происхождении Великого Новгоро
да. Тогда понятно, почему шёлуди, - 
представьте на миг, как выглядит кро
кодил.

Выговорился перед вами - и легче 
стало на душе. Да и воспоминания о 
детских годах всегда прибавляют сил 
для того, чтобы выжить в наше непро
стое время.

Искренне ваш 
Владимир Константинович

СЕМИБРАТОВ, 
зав. отделом Центоальной 

городской библиотеки 
им. А.С. Пушкина.

КИРОВ.

ЗИМОВЬЕ МОИХ БАБУШЕК
Меня учили русскому языку мои 

бабушки - Аполлинария Евгеньевна 
Молоткова и Мария Степановна Си
дорова; прожили они по 85 лет, веч
ная им память.

Бабушка Аполлинария открыла 
для меня язык Пушкина, что не слу
чайно: сама она родилась в Болдино 
(там, где Пушкин завершил «Евгения 
Онегина») и была знакома с послед
ним владельцем этого имения Львом 
Анатольевичем Пушкиным.

Помню, как в раннем детстве, за
таив дыхание, я слушал сказки Пуш
кина, и впечатления тех уютных вече
ров с керосиновой лампой остались 
на всю жизнь: и зимняя вьюга, и не
счастный старик со своей рыбкой, и 
лешие, и русалки, и страшный Черно

ПРЕСТУПНИКИ
ЗАСТРЕВАЮТ
В ЛИФТАХ
И СУГРОБАХ

До недавнего времени состоя
ние городского хозяйства волно
вало лишь порядочных людей. Как 
ни странно, настала пора про
явить беспокойство и криминаль
ным элементам. Если у себя на 
сходе они проанализируют не
сколько неудачных попыток грабе
жей и краж, то, пожалуй, придут к 
выводу о необходимости немед
ленных реформ в коммунальной 
сфере.

Приведем первый попавшийся 
пример с первым попавшимся 
грабителем. Попался он в городе 
Набережные Челны, когда вошел 
в лифт с женщиной, одетой в он
датровую шубу. По замыслу бан
дюги, выйти из лифта в этой шубе 
должен был он сам, однако, едва 
он достал нож, лифт, как водится, 
сломался и застрял между этажа
ми. Услышав крики женщины, 
жильцы дома вызвали милицию. В 
возникшей ситуации патрульный 
отряд, наверное, мог, не спеша, 
прогреть мотор и потихоньку тро
нуться по вызову - куда ж зло
умышленник денется!

Точно так же могли не давить 
на газ работники милиции, пре
следовавшие в Авиастроительном 
районе Казани угнанные «Жигу
ли». Нынешней зимой снега в Ка
зани выпало не больше обычного, 
но с очисткой улиц городское хо
зяйство не справляется (ощуще
ние такое, что с проезжей части 
не убрали еще и прошлогодний 
снег). Понятно, в таких условиях 
преследуемый угонщик очень ско
ро уткнулся в сугроб, и произош
ло, можно сказать, снегозадержа
ние.

Борис БРОНШТЕЙН.

РЕСПУБЛИКА ТАТАРСТАН.

ОН ГИМНЫ ПРЕЖНИЕ
ЗАПЕЛ...

Автор гимна Челябинской об
ласти Валерий Алюшкин может 
оказаться на тюремных нарах. 
Бывший зам. главы администра
ции Металлургического района 
Челябинска обвиняется в махина
циях с бюджетными деньгами. 
После возбуждения уголовного 
дела Валерий Алюшкин вышел в 
отставку и занялся творчеством. 
Сначала он сочинил гимн для Че
лябинского металлургического 
комбината, а затем - гимн облас
ти. При утверждении гимна никто 
из депутатов не вспомнил, что ав
тор находится на скамье подсуди
мых...

Сергей СМИРНОВ.
ЧЕЛЯБИНСК.

мор, который почему-то мне предста
влялся чем-то похожим на немецкий 
бомбардировщик.

Аполлинария Евгеньевна окончила 
казанскую Мариинскую женскую гим
назию и всю жизнь трудилась учитель
ницей начальных классов в сельских 
школах. В двухлетнем возрасте я хо
дил к ней на уроки (мы жили при шко
ле) и к трем годам неплохо читал и 
писал. На всю жизнь бабушка Апол
линария - внучка героя Крымской вой
ны, дочь мещанина, окончившего Пе
тровско-Разумовскую академию, и 
жена священника - сохранила в не
прикосновенности язык Серебряного 
века: сельский совет называла при
сутственным местом, моих знакомых 
девчонок - пассиями и симпатиями, 
почтальона-женщину - барышней. К 
сожалению, я был тогда слишком мо
лод и не все, о чем сейчас хотелось 
бы узнать подробнее, понимал и пра
вильно оценивал. Но все-таки помню 
ее рассказы о петербургском высшем 
свете в Петербурге служил ее брат, 
офицер медицинской службы), о дале
кой Диканьке, откуда родом были 
предки бабушки, крепостные князя 
Кочубея, о пушкинском Болдино... Как 
волшебно звучат названия этих 
теперь уже знаменитых (спасибо 
классикам!) деревенек, вот у кого 
надо было учиться с любовью 
называть родные места.

Другая моя бабушка (со стороны 
матери), Сидорова Мария Степанов
на, родилась в обычной крестьянской 
семье в селе Кошки, грамотой почти 
не владела, но язык ее, как и всех в 
ее семье, отличался напевностью и 
глубинным народным богатством. Я 
даже иногда путался в степенях род
ства: кого называли бабинькой и де- 
динькой, а кого бабакой и нянякой... 
Было в этой речи не просто что-то 
рязанское (они оттуда переселились 
на Волгу, вернее - их предки), а не
что ласкательно-детское, колыбель
ное. Все делалось неторопливо, со 
смыслом. Шутки-прибаутки, послови
цы к месту, сказки про зверей - осо
бенно помнятся в изложении бабуш
ки «Медведь с липовой ногой» да 
«Зимовье зверей»...

Николай АРНОЛЬДОВ, 
кандидат исторических наук, 

учитель истории.
с. КОШКИ, 
Самарская область.

РЕМНЕМ ИХ, 
С ФИРМЕННОЙ ПРЯЖКОЙ?
В РОССИЙСКИХ ШКОЛАХ ПОТИХОНЬКУ 
ВВОДИТСЯ ЕДИНАЯ ФОРМА

Неразумных школяров с 
давних пор у нас принято 
пугать станком и армией, а 
вот родителей - введением 
единой школьной формы. 
Как-то незаметно угроза по
кончить с вольницей и вновь 
нарядить российских школь
ников в нечто утвержденное 
высокими инстанциями стала 
почти реальностью.

Еще в 2000 году администра
ции Кемеровского края, Орен
бургской области, Чувашии издали 
постановления о введении школь
ной формы. Как водится, «по 
просьбам трудящихся». На Алтае 
школьников младших классов уже 
давно не пускают в школу, если 
они одеты не по форме. Глава 
краевой администрации Алек
сандр Суриков считает, что еди
ная форма - это «дисциплинирую
щий фактор, который призван со-- 
кратить имущественное расслое
ние». На этот тезис напирают поч
ти все сторонники «единообра
зия», пекущиеся о нежной детской 
психике. Неважно, что некоторых 
школяров привезут на урок на 
«Мерседесе», главное, чтобы все 
были одеты одинаково...

В Подмосковье в ряде районов 
учащиеся год прощеголяли в еди
ной форме. Совсем недавно руко
водитель департамента образова
ния правительства Москвы подпи
сала соответствующий документ, в 
школах уже проводят разъясни
тельную работу с родителями и 
учащимися, разрабытывают моде
ли школьной одежды, договарива
ются с дизайнерами и производи
телями. Правда, в столице речь 
пока идет о единообразии только 
в рамках одной отдельно взятой 
школы. То есть можно выбрать мо
дель и материал по вкусу. А в не
драх Минобраза готовится доку
мент о введении единой школьной 
формы по всей России.

У сторонников этого масштаб
ного проекта есть пример перед 
глазами. Молдавские коммунисты, 
едва придя к власти, активно нача
ли продвигать эту идею через пар
ламент. Довод все тот же: «Необ
ходимо установить равенство сре
ди учеников». По мнению спикера 
молдавского парламента Евгении 
Остапчук, одни дети одеваются 
лучше, другие - хуже. Это влияет 
на психику школьников и сказыва
ется на результатах успеваемо
сти». Не знаю, как в Молдавии, а 
в Москве форма будет стоить от 
2-3 тысяч рублей и выше. Как на

счет психики не очень состоятель
ных родителей?

Можно и дальше спорить, что 
больше подрывает психику детво
ры и родителей. Но нельзя не за
метить самого важного: все дис
куссии по поводу реформы отече
ственного образования свелись у 
нас к 12-летке и школьной фор
ме. Серьезный разговор утонул в 
болтовне по поводу деталей.

Классический пример. В Ижев
ске был организован «круглый 
стол» с громким названием «Стра
тегия развития образования в Уд
муртии». Собрались высокие чи
новники, ректоры, директора 
школ. Высокое собрание обсудило 
перспективы введения единого гос- 
экзамена, перехода на 12-летнее 
образование и... введение единой 
школьной формы.

О реформе нашей школы гово
рят уже многие годы - в основном 
чиновники от образования. 
Школьный учитель за это время 
доведен до крайней нищеты, пре
вращен в вымогателя и затуркан 
все новыми бессистемными ново
введениями в школьные програм
мы. Зарплата педагога стала в 
два-три раза ниже зарплаты двор
ника. Техническое отставание в 
оснащении нашей школы от циви
лизованного мира удручающее. 
Здоровых детей в российской шко
ле днём с огнем нс отыскать. Не
когда лучшая система образова
ния продолжает разваливаться. 
Почему бы в такой ситуации не 
поспорить о преимуществах бан
тов в косичках или френчей с бле
стящими пуговицами? Дешево и 
сердито! Единообразие всегда бы
ло имитацией порядка и организо
ванности. Всего лишь имитацией...

Кстати, чиновником движет не 
только бюрократический интерес. 
Известный бизнесмен аж воздух 
стал глотать от восторга. В каждой 
городской школе в среднем учится 
тысяча ребят и девчонок. Множим 
2 тысячи (рублей - по минимуму) на 
одну тысячу (учащихся) да на чис
ло школ в городе. Получаем... А в 
масштабах страны?! Это же как 
мост через Берингов пролив, как 
перенос столицы за Полярный 
круг - сколько можно наварить!

Только не надо ссылок на За
пад: мол, в кембриджах тоже оде
ты «по форме». Ведь вовсе не за 
этим посылают своих отпрысков 
образовываться на Запад россий
ское чиновничество и олигархи.

Михаил МАКСИМОВ.
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